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EDITORIAL 

En medio de una administración que ha 
prometido transparencia y lucha contra 
la corrupción, el caso SEGALMEX se ha 

convertido en un verdadero dolor de cabeza 
para el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Esta organización 
gubernamental, cuyo propósito es 
promover la autosuficiencia alimentaria 
en el sector agrícola, tiene una historia 
que se remonta a la Compañía Nacional 
de Subsistencias Populares (CONASUPO), 
una institución creada en los años 60s 
para la regulación de los precios de la 
canasta básica. Sin embargo, la CONASUPO 
se vio envuelta en varias controversias 
relacionadas con la corrupción, siendo la 
más significativa la presunta adquisición de 
leche radioactiva a finales de los años 80s. 
  
En diciembre de 2018, López Obrador 
decidió darle un nuevo rumbo a esta 
institución y creó Seguridad Alimentaria 
Mexicana (SEGALMEX). Sin embargo, a lo 
largo de su corta existencia, esta entidad 
ha sido objeto de múltiples acusaciones 
relacionadas con actos de corrupción. 
  
Este caso ha sido tan grave que el propio 
presidente López Obrador lo ha reconocido 
como el único escándalo de corrupción 
durante su gobierno. Esto es una declaración 
importante, dado que su administración ha 
mantenido un enfoque de “cero tolerancia” 
hacia la corrupción desde su llegada al poder. 
  
Según información compartida por 
las autoridades hace unos meses, se 
estima que alrededor de 9,500 millones 
de pesos fueron mal administrados por 
SEGALMEX desde 2019. Aunque esta 
cifra es preliminar, es un indicativo 
claro de la gravedad de la situación. 
  
Entre las acusaciones contra SEGALMEX 
se encuentran pagos con fondos públicos 

por bienes y servicios que no fueron 
contabilizados. Los empleados de la 
agencia intentaron ocultar las facturas 
para evitar que se presentaran denuncias, 
según revelaron las autoridades. Hasta la 
fecha, alrededor de 100 personas han sido 
sido señaladas como presuntos culpables. 
  
Esta semana, el escándalo volvió a 
adquirir relevancia en la discusión 
pública luego de que medios nacionales 
afirmaran la existencia de vínculos entre 
el partido Movimiento Ciudadano con 
funcionarios de SEGALMEX, además 
de presuntos desvíos millonarios. 
  
El reportaje señala al empresario Alejandro 
Puente Córdova, amigo cercano y presunto 
operador del fundador de Movimiento 
Ciudadano, Dante Delgado, de entregar 
sobornos en efectivo por más de seis 
millones de pesos a René Gaviria, funcionario 
de SEGALMEX, a cambio de la asignación 
de contratos para procesar leche en polvo. 
Puente también es padre de Alejandra 
Puente quien forma parte del comité 
directivo nacional del partido naranja. 
Este escándalo consituye un preocupante 
episodio para México en cuanto a la 
lucha contra la corrupción. Además, 
llega en un momento complicado para 
Movimiento Ciudadano pues existe una 
aparente crisis al interior de este partido 
debido a las inconformidades que han 
manifestado algunos sectores de la 
militancia naranja por la determinación 
de no unirse al Frente Amplio por México. 
  
Con el fin de este sexenio casi a la vuelta 
de la esquina, es fundamental que se 
esclarezcan los hechos y se tomen las 
medidas necesarias para restaurar la 
confianza en las instituciones y en la clase 
política del país.

LA REVISTA PENINSULAR

ES URGENTE RESTABLECER LA 
CONFIANZA EN LAS INSTITUCIONES  



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

423030 42
Especial
Día Mundial de las Playas...
Especial La Revista

Información
Las candidaturas locales...
Especial La Revista

2020
Construyendo
Certezas construyamos...
Por Raúl Asís Monforte González

1010
Opinión
Pese a los “duros golpes”...
Por Eduardo Ruiz-Healy

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

Eduardo Menéndez Gaber

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

SUSCRIPCIONES

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

La Dirección de La Revista no 
se hace responsable por daños 
o perjuicios originados por los 
artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los 
textos refleja el punto de vista de 
los autores y no necesariamente 
de la Dirección.

Síganos en:

Indice
La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP

www.larevista.com.mx



Semanario de Información y Análisis Político 7

-Los procesos internos de Morena siguen dando 
mucho de qué hablar en todo el país, pero ahora por 
las contiendas que habrá al interior de los Estados. 
-compartió la periodista para iniciar la plática de esta 
semana en el Balmoral- Todos los aspirantes a las 
diferentes gubernaturas ya se están preparando para 
este importante momento de definición.

Entre dimes y diretes 
inicia la pugna Morenista 
Por Baltasar Barbolla

EL INTENTO DE LA 4T DE “TRANSPARENTAR” SUS PROCESOS 
ELECTIVOS NO TENIDO EL IMPACTO DESEADO ANTE LA SOCIEDAD. 

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Así es, amiga periodista, y es que a principios de semana 
Morena publicó la convocatoria para quienes aspiren a 
gobernar alguna de las 9 entidades en las elecciones del 
2024. -señaló el político- Estas entidades son la Ciudad 
de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Tabasco, 
Veracruz, Puebla y Yucatán. De estas, el partido guinda 
buscará lograr la alternancia en Guanajuato, Jalisco y 
Yucatán pues ya gobierna en los otros 6 Estados.
 
-Sin duda, este será un momento clave en el camino 
hacia las elecciones del 2024. -afirmó el escritor- Según 
la convocatoria, los interesados deberán inscribirse vía 
electrónica entre el 25 y 26 de septiembre en una página 
web que dispondrá el partido. Ahí tendrán que subir su 
información y los documentos que señale el partido para 
que puedan evaluar sus perfiles y se decida si están en 
condiciones de buscar la candidatura guinda, o no.

-Será la Comisión Nacional de Elecciones de Morena el 
órgano que revisará que los aspirantes cumplan con los 
requisitos establecidos, y, una vez depurados los perfiles 
que no cumplan lo dispuesto, se presentará la lista de los 
posibles candidatos a los Comités Estatales. Después, los 
Comités de las entidades elegirán a las 4 opciones que 
consideren más competitivas y, de estas opciones, por lo 
menos 2 deberán ser mujeres. -informó el analista
 
-Hay que tener en cuenta que la última palabra respecto a 
los aspirantes la tendrá la Comisión Nacional de Elecciones 
pues esta tiene que aprobar las selecciones realizadas 
por los Comités Estatales, y, si lo consideran necesario, 
podrá añadir hasta 2 perfiles más. -expresó el consultor- 
Esto se dispuso de esta manera para evitar que las líneas 
estatales de algún liderazgo en particular puedan bloquear 
a candidatos o candidatas que puedan ser competitivos.
 
-¿Y cómo se decidirá quién será el candidato o candidata 
final? -preguntó uno de los presentes

 
-Buena pregunta. -respondió el analista- Una vez que se 
hayan aprobado los registros, si hay más de un aspirante, 
la Comisión de Encuestas de Morena llevará a cabo un 
estudio de opinión para identificar a los candidatos mejor 
posicionados. Incluso podrían realizar 2 encuestas espejo 
por parte de encuestadoras privadas para dar más certeza 
a los resultados.
 
-Es necesario señalar que los resultados de las encuestas 
serán inapelables, pero no determinarán automáticamente 
al candidato. Más bien, se utilizarán como referencia para 
tomar una decisión que garantice la competitividad de 
Morena en la elección y cumpla con el requisito de paridad 
de género en las candidaturas. De las 9 candidaturas, 
5 serán para hombres y 4 para mujeres. -explicó el 
editorialista
 
-Esta podría ser una medida interesante para garantizar 
una decisión justa que se apegue a las disposiciones 
legales que debe cumplir el partido. -opinó el político
 
-La convocatoria señala que los aspirantes deberán evitar 
realizar acusaciones públicas contra el partido y otros 
aspirantes; esto, seguramente como aprendizaje del 
proceso previo para la candidatura presidencial, dónde 
los roces casi llevan a un rompimiento dentro de Morena. 
-comentó el consultor- También se prohíbe tajantemente 
el uso de espectaculares para promocionarse. De hecho, 
quienes hayan visto publicidad de su persona en cualquier 
forma deberán deslindarse públicamente.
 
- ¿Cuáles son los requisitos para participar en este 
proceso?-volvieron a preguntar

OMAR GARCÍA HARFUCH, HOMBRE DE TODA 
LA CONFIANZA DE LA VIRTUAL CANDIDATA 
MORENISTA CLAUDIA SHEINBAUM.

CONTACTO
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-Según la convocatoria, para 
participar hay que ser ciudadano 
mexicano por nacimiento y 
haber nacido en el estado al 
que aspiran a gobernar, con 
vecindad no menor de un año 
inmediatamente anterior al 2 
de junio de 2024. En el caso de 
aquellos que no hayan nacido 
en el estado, se requerirá una 
residencia efectiva de al menos 
cinco años inmediatamente 
anteriores a la misma fecha. 
-contestó el analista

-Entre los nombres que han 
trascendido para ocupar 
las candidaturas, destacan 
el extitular de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana 
capitalina, Omar García 
Harfuch, y el extitular del 
Senado, Ricardo Monreal, para 
la Ciudad de México. Por otro 
lado, en Veracruz, suenan la 
secretaria de Energía Rocío 
Nahle y el diputado federal 
Sergio García Luna. -hizo saber 
la periodista
 
-De igual manera, en Chiapas 
suena la diputada federal 
y empresaria Patricia 
Armendariz y, en Puebla, se 
han escuchado los nombres 
del senador Alejandro Armenta 
y del diputado federal Ignacio 
Mier. Además, en Guanajuato, el 
principal aspirante parece ser 
el titular de la Profeco, Ricardo 
Sheffield. -complementó el 
escritor
 
-En lo que respecta a Yucatán, 
varios cuadros de Morena han alzado la mano para 
encabezar la candidatura al Gobierno del Estado, como 
la senadora Verónica Camino, el senador Raúl Paz, el 
secretario del Infonavit Rogerio Castro y el delegado de 
Programas para el Desarrollo en Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena. -mencionó la empresaria
 
-De acuerdo a lo que he podido leer en la prensa, es 
“Huacho” Díaz Mena, como se le conoce popularmente, 
quien constantemente ha figurado como el cuadro guinda 
mejor posicionado en Yucatán de acuerdo a los sondeos 
de opinión realizados de los últimos meses, incluso 
mostrando amplias posibilidades de competencia ante 
quien eventualmente será el candidato del PAN para la 
gubernatura de Yucatán, el alcalde Renan Barrera. -planteó 
el político
 

-No podemos dejar de mencionar a los diputados 
federales del Partido Verde Mario Peraza y 
Federica Quijano pues también han externado 
la intención de encabezar una eventual alianza 
entre su partido y el partido guinda. -consideró 
la abogada- Así como tampoco podemos omitir 
el caso del senador priista Jorge Carlos Ramirez 
Marin quien, según se rumora, se incorporaría 
a las filas de Morena en los próximos días para 
buscar la candidatura a la gubernatura.

 
-Sobre esto que menciona nuestra amiga abogada 
respecto a Jorge Carlos Ramírez Marín, esta semana 
trascendió una fotografía en la cual se ve al senador priista 
con legisladores guindas y Claudia Sheinbaum, próxima 
candidata de Morena a la Presidencia de la República. Por 
esto, me parece que, como “plan B” ante la competitividad 
que ya tiene Joaquín Díaz Mena en Yucatán, el senador 
Ramírez Marín apuntaría a una Secretaría de Estado en el 
eventual gobierno de Sheinbaum. -reflexionó el analista
 
-El tiempo dirá quién será el abanderado o abanderada 
de Morena para el Gobierno de Yucatán. Por ahora, ya se 
dio el primer paso en un proceso que, aunque un tanto 
largo, parece estar diseñado para garantizar que el partido 
guinda tenga un candidato o candidata competitiva para 
las elecciones del 2024. -concluyó el editorialista

HUACHO DÍAZ MENA ES EL 
MORENISTA “MEJOR POSI-
CIONADO” EN YUCATÁN.
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OPINIÓN  

La extradición de Ovidio Guzmán López a Estados 
Unidos, no afectará las operaciones de la fracción 
del Cártel de Sinaloa que sus hermanos dirigen. La 

historia demuestra que los negocios de las organizaciones 
criminales mexicanas siguen o se transforman después de 
que sus líderes son capturados o mueren al enfrentarse a 
las autoridades, una banda enemiga, o por enfermedad o 
causas naturales.

La lista de los prominentes delincuentes presos o muertos 
es larga, pero el crimen organizado al que pertenecieron 
sigue prosperando en nuestro país, controlando cada 
vez más territorios en un número creciente de entidades 
federativas.

Por eso, no hay que creer cuando nuestras autoridades 
anuncian con optimismo exagerado y falso que la captura 
o la muerte de un alto mando delincuencial representa 
“un duro golpe a la delincuencia organizada”. Así lo han 
dicho durante varios sexenios y los “duros golpes” no han 
afectado a la delincuencia.

Aquí una lista mínima de altos capos que hoy están presos 
(entre paréntesis se anota su edad). Las organizaciones 
que dirigieron pueden haber desaparecido, pero los 
negocios que realizaban fueron absorbidos por otro grupo 
criminal.

Miguel Ángel Félix Gallardo (77), del Cártel de Guadalajara, 
capturado el 8 de abril de 1989; Juan García Abrego (79), 
del Cártel del Golfo, capturado el 14 de enero de 1996; Osiel 
Cárdenas Guillén (56), del Cártel del Golfo, capturado el 15 
de marzo de 2002; Sergio Villarreal Barragán (53), alias “El 

Grande”, del Cártel de los Beltrán Leyva, capturado el 12 
de septiembre de 2010 y extraditado a Estados Unidos el 
23 de mayo de 2012. Fue testigo en el juicio de El Chapo 
Guzmán en Nueva York; Miguel Ángel Treviño (52), alias “El 
Z-40”, del Cártel de los Zetas, capturado en julio de 2013; 
Vicente Carrillo Fuentes (60), alias “El Viceroy”, del Cártel 
de Juárez, capturado el 21 de octubre de 2013; Servando 
Gómez (57), alias “La Tuta” o “El Profe”, del cártel de los 
Caballeros Templarios, capturado en febrero de 2015; 
Joaquín “El Chapo” Guzmán Loera (66), del Cártel de Sinaloa, 
capturado el 8 de enero de 2016; José Antonio Yépez Ortiz 
(43), alias “El Marro”, líder del Cártel Santa Rosa de Lima, 
capturado el 2 de agosto de 2020; Ovidio Guzmán López 
(33), alias “el Ratón”, del Cártel de Sinaloa, hijo de El Chapo 
Guzmán, capturado el 17 de octubre de 2019, pero liberado 
horas después. Nuevamente capturado el 5 de enero de 
2023 y extraditado a Estados Unidos el 15 de septiembre 
de 2023 para ser juzgado en cuatro estados de ese país;
La lista de jefes criminales muertos también es extensa, 
pero pese a su desaparición, sus negocios siguieron en 
manos de sus asociados o enemigos.

Algunos de ellos fueron (entre paréntesis se anota el 
año en que murieron): Rafael Aguilar Guajardo, del Cártel 
de Juárez (1993); Arturo Beltrán Leyva, del Cártel Beltrán 
Leyva (2009); Ignacio Coronel, del Cártel de Sinaloa (2010); 
Heriberto Lazcano, alias “El Lazca”, del Cártel de los Zetas 
(2012); Amado Carrillo Fuentes, alias “El Señor de los 
Cielos”, del Cártel de Juárez (1997).

En México, los delincuentes van y vienen, aparecen y 
desaparecen, pero sus negocios crecen y sus sucesores 
tienen más poder y menos escrúpulos.

Pese a los “duros golpes” la 
delincuencia avanza en México

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

EN MÉXICO, LOS DELINCUENTES VAN Y 
VIENEN, APARECEN Y DESAPARECEN, 

PERO SUS NEGOCIOS CRECEN Y SUS 
SUCESORES TIENEN MÁS PODER Y 

MENOS ESCRÚPULOS.
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OPINIÓN 

Toda vez que Morena y el Frente 
Amplio por México ya definieron 
que serán Claudia Sheinbaum y 

Xóchitl Gálvez quienes los representen 
en la contienda por la presidencia, la 
política electoral inicia su proceso de 
aterrizaje en los estados, especialmente 
en aquellos que, como Yucatán, serán 
también protagonistas en la jornada 
electoral del 2 de junio de 2024. 
 
Con las encuestas a su favor —aunque 
diga lo contrario Marcelo Ebrard— y 
con el bastón de mando que le entregó 
AMLO, Claudia Sheinbaum Pardo es 
ahora quien tiene el mando en la 4T, bueno así lo dijo 
el presidente en una de sus mañaneras, lo anterior 
quiere decir que ella tiene el sartén por el mango de la 
continuidad al “proceso transformatorio”, cosa que en la 
vida cotidiana de cualquier mortal sucede, quiérase o no. 
 
Entre las primeras y públicas decisiones de la doctora 
Sheinbaum destacan la incorporación de Gerardo 
Fernández Noroña, como vocero, y la luz verde para 
Omar García Harfuch quien competirá en las internas 
por el ansiado boleto para la jefatura del gobierno 
de la Ciudad de México, urbe clave por ser el centro y 
matriz del poder político, amén de la cada vez mayor 
población y con esto de los ansiados votos que al final 
son los que determinan lo qué busca y quiere México. 
 
En otro sentido, decía líneas arriba, entre los estados 
donde habrá también cambio de gobierno, sin bastón 
de mando, se encuentra Yucatán, donde, por un lado, 
Renán Barrera Concha figura como el más obvio y 
elemental aspirante para remplazar a Mauricio Vila 
al frente del ejecutivo estatal. Tanto Renán como 
Mauricio militan en el PAN que supuestamente está 
adherido al Frente Amplio aunque aquí en la entidad ni 
el PRI y menos el PRD han dado el espaldarazo o visto 
bueno al proyecto de Barrera, situación que provoca, 
por ejemplo, que Jorge Carlos Ramírez Marin, priista 
con más de tres décadas en el tricolor, se sienta con 
los tamaños para competir de nuevo contra el panista 
que dicho sea de pasó lo derrotó con un amplio margen 
en las elecciones para la presidencia municipal.  
 
En una entrevista de Jorge Carlos con un medio digital, 
de esos que abundan, reconoció que su partido, el PRI, 
por si solo no tiene nada que ofrecer en las próximas 
elecciones para la gubernatura y es aquí cuando el 

llamado saca el retorcido colmillo 
para plantear la posibilidad de ir en 
alianza, pero sin precisar con quién 
y poniendo por delante su proyecto, 
o sea él, es decir, sí pero yo seré el 
candidato. No se tal vez sea estrategia 
para negociar y continuar en el muchas 
veces jugoso juego de la política. 
 
Esta declaración, casi de inmediato, llegó 
a oídos de morenistas locales quienes le 
respondieron al prócer máxime al verlo 
acompañado de doña Claudia que visitó 
a la bancada de Morena en el Senado y 
a donde el “Gordito Marín” se coló, a un 

extremo de la imagen, pero salió, que es lo que quería. 
 
Señalaba que algunos de los integrantes de Morena en 
Yucatán rechazaron de manera categórica la posibilidad 
del senador, y ya entrados en el tema, otros legisladores 
también de Morena y que coquetearon con aspirantes 
presidenciales como el compadre de AMLO, Adán Augusto 
López Hernández, ya manifestaron sus intenciones por 
la candidatura al gobierno del estado pensando que 
con una o dos fotos en las redes posando con doña 
Claudia ya la hicieron. No, no es así, la hoy poseedora 
del bastón de mando ya tiene luz verde para analizar y 
determinar el futuro de la 4T y en este aspecto se incluye 
obviamente el quien será la o el aspirante de Morena en 
Yucatán. La primera gran sorpresa fue sin duda Garcia 
Harfuch heredero de una larga tradición de militares y 
políticos que han ostentado un enorme, enorme poder. 
 
Para cerrar esta aportación, es válido señalar que 
con Gálvez Ruiz y Sheinbaum Pardo ya son 8 las 
mujeres que han buscado y buscarán la presidencia; 
la primera fue Rosario Ibarra de Piedra en 1982 y 
la más reciente Margarita Zavala en 2018. También 
es válido rememorar que fue un 3 de julio de 1955 
cuando las mujeres votaron por primera vez en 
México y que de esa fecha a la actualidad el género 
femenino ocupa ya cargos de trascendencia política. 
 
Por último, decir que en la jornada electoral del 2 de junio 
se prevé que más de 90 millones de personas acudan a las 
urnas para ejercer su derecho de sufragio y votar por la 
renovación de 20 mil cargos políticos a nivel federal y local. 
 
Hasta la próxima y pórtense bien que nada cuesta. 
feliz fin de semana.

El “Juego de Tronos” 
en Yucatán
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CLAROSCURO 

Nada habla más de un fracaso que las 
cifras que reflejan luto en una gestión. 
El humanismo mexicano que presume 

el presidente y sus cercanos está muy lejos 
de serlo cuando el país no sólo está lleno 
de cadáveres y fosas clandestina sino con 
cifras de mexicanos sin acceso a la salud 
que crecieron 152 por ciento en los primeros 
cuatro años de su gobierno.

Nada explica más lo que pasa en México que 
las 11 mujeres que son asesinadas todos 
los días y los más de 86 cadáveres que se 
registran a diario en esa matanza entre 
narcos y ciudadanos que el gobierno no 
combate y dice que lo hace con “abrazos y no 
balazos”, algo que obviamente no ha tenido 
resultado.

El territorio nacional está invadido en el 86 
por ciento del crimen organizado y mientras 
Yucatán es una isla en todo el Sur-Sureste del 
país, Campeche ha visto incrementarse los 
niveles de violencia y homicidios producto 
de la presencia del crimen organizado en 
municipios y Ciudad del Carmen y la capital 
campechana.

Pero quizá, como publica la revista Nexos, 
“para nadie es un secreto que lo más 
alarmante de los resultados de la medición 
multidimensional de la pobreza en México 

durante 2022 dados a conocer por el Consejo 
Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), es el creciente 
número de personas que no cuentan con 
acceso a servicios de salud.

“Según estos resultados, en nuestro país 
hay más de 50.4 millones de mexicanos y 
mexicanas con esta carencia, es decir, 39.1 % 
de la población.

Hace apenas cuatro años 16.2 % (20 millones 
de mexicanos) se encontraban en esta 
situación. En pocas palabras la carencia por 
acceso a servicios de salud aumentó 152 % 
de 2018 a 2022.

Explica la publicación que “sin embargo, 
estos datos varían entre entidades 
federativas. En lugares como Oaxaca, San 
Luis Potosí, Guerrero, Chiapas, Tabasco, 
Hidalgo y Tlaxcala, la población que carece 
de acceso a atención médica se cuadruplicó 
de 2018 a 2022. Por otro lado, en Zacatecas, 
Campeche, Veracruz, Morelos, Querétaro, 
Yucatán y Nayarit los habitantes sin acceso 
a servicios de salud se triplicaron. Mientras 
que en el Estado de México, Quintana Roo, 
Colima y Sinaloa la población sin servicios 
médicos se duplicó. Coahuila y la Ciudad de 
México tuvieron ligeros aumentos en este 
indicador”. Fin de la cita.

NADA EXPLICA MEJOR 
LO QUE PASA EN MÉXICO 
QUE LAS 11 MUJERES QUE 
SON ASESINADAS TODOS 
LOS DÍAS Y LOS MÁS DE 
86 CADÁVERES QUE SE 
REGISTRAN A DIARIO EN ESA 
MATANZA ENTRE NARCOS 
Y CIUDADANOS QUE EL 
GOBIERNO NO COMBATE.

El fracaso
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En Campeche se ha triplicado la carencia de servicios de 
salud. Baste decir que en 2018 el 53 por ciento de la población 
tenía servicios de salud y la cifra en 2022 se redujo a un 23.7 
por ciento de la población con acceso al servicio de salud.

Sin embargo, quizá lo más grave es que el gasto total de 
cada ciudadano en temas de salud en Campeche se redujo 
hasta un 17.7 por ciento lo que podría significar que entre las 
carencias los campechanos han migrado para su atención 
médica o simplemente dejaron de poder pagar por ella ante 
el deterioro económico de la entidad y su elevado rango de 
pauperización de la población, considerando la alta inflación, 
la falta de empleo, la carencia de obras y los bajos ingresos. 
El fracaso en dos años del actual gobierno local es absoluto 
en esos temas. 

El estudio publicado por la revista Nexos dice: “La información 
revelada tanto por el Coneval como por el Inegi ofrece un 
panorama detallado de cada entidad federativa que resulta 
invaluable para orientar decisiones en el ámbito de la salud.

“Tradicionalmente, la política pública en materia sanitaria 
se guía bajo la dirección del gobierno federal, especialmente 
en lo que concierne a la atención de la población sin 
cobertura de seguridad social. Aunque había asignaciones 
presupuestales mediante el Sistema de Protección Social en 
Salud (Seguro Popular) y el Fondo de Aportaciones para los 
Servicios de Salud (FASSA), éstas siempre estuvieron sujetas 
al cumplimiento de criterios establecidos por la Federación.

“La aparición del Insabi redujo aún más la capacidad de 
las entidades federativas para influir en la esfera de la 
salud, debido a que con él se buscó centralizar el esquema 
en el gobierno federal, financiando y gestionando la 
infraestructura médica en las entidades federativas, 
eliminando las transferencias del Seguro Popular y 
centralizando los recursos del FASSA.

Ahora, con la formación de Organismo Público 
Descentralizado IMSS-Bienestar, se mantendrá esta 
dinámica, delegando funciones similares a las del —ya 
extinto— Insabi pero ahora bajo la dirección del IMSS”. Fin 
de la cita.

En Yucatán como referente natural, la situación no era muy 
distinta en 2018 y aunque el dinamismo económico del 
estado obligó a los yucatecos a invertir de su bolsillo 23.1 de 
sus ingresos para la atención médica, hay que decirlo, Mérida 
se considera con un elevado rango en servicios médicos y el 
gobierno local y municipales han hecho una excelente labor 
al tener programas de atención a municipios los siete días de 
la semana y programas que atienden a población en general 
en los días en que las instituciones de salud federales, IMSS, 
ISSSTE, SSA cierran al público.

Pocas cosas ejemplifican mejor la atención al ciudadano 
que el abandono al sector salud no sólo por las carencias 
en atención médica y hospitalaria sino por el costo que 
tiene para la salud y la capacidad productiva no tener 
medicamentos para atender diferentes padecimientos. Lo 
más grave, la carencia de vacunas para recién nacidos que 
de ser un país ejemplo mundial defendimos.

Hoy, no se cuenta con información confiable que permita 
estimar las coberturas reales de vacunación. En los reportes 
oficiales hay una constante sobrestimación de las coberturas 
que ha creado a una “falsa sensación de seguridad”. Esto se 
ha constituido en una barrera que impide el análisis crítico 
del Programa Universal de Vacunación que actualmente se 
encuentra en 48.9 por ciento cuando llegamos a ser ejemplo 
mundial por la cobertura universal que había en ese ámbito 
de la salud pública.

P.D.
¿Quién ocupará el lugar de Anibal Ostoa?, ¿cuál es la razón 
por la que el segundo hombre del gobierno actual deja el 
encargo a dos años de asumir el cargo?
Dejar crecer los rumores y abanicarlos sólo contribuye a 
enviciar más el ambiente de por sí muy deteriorado para la 
actual administración que vende espejitos y mantenimientos 
básicos como sus grandes obras de gobierno. Tres cambios 
en el gabinete y espere usted a los que vienen en busca de 
las candidaturas. Los resultados no importan, lo que sí es 
seguir en el presupuesto, con todo y familia, por supuesto.
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BITÁCORA 

A pesar de que unos 97 millones de mexicanos 
estarán en posibilidades de votar el año entrante, 
la decisión de quién se lleva la Presidencia de la 

República recaerá en menos de cinco millones, si se resta 
el abstencionismo, el voto duro de las dos coaliciones que 
protagonizarán el proceso y el apoyo que genere el resto 
de las fuerzas políticas.

Tomando en cuenta las estadísticas de las pasadas cuatro 
elecciones presidenciales, se puede decir que hará falta 
obtener por lo menos 22 millones de votos en los comicios 
de 2024 para salir triunfante.

La concentración del sufragio que se dará en las dos 
principales candidaturas —que ha sido, en promedio, de 
75% desde el año 2000— se llevará 43.8 millones de los 
58.5 millones de votos válidos que se depositen en las 
urnas en 2024, si se da una participación de 62 por ciento.
En caso de que el voto duro de las dos coaliciones sume, 
como parece, 39 millones de votos —los 20 millones 
que se depositaron a favor de Morena y sus aliados en 
las elecciones legislativas de 2021, más los 19 millones 
obtenidos por los actuales partidos del Frente Amplio 
por México en ese mismo proceso—, los sufragios que 
realmente estarán en disputa no pasarán de cinco 
millones.

Desde luego, esos números son estimaciones y podrán 
moverse en caso de que la participación ciudadana sea 
mayor o menor o si el impacto de las candidaturas que 
terminen en tercer lugar o más abajo rebase el promedio 
de lo que fue en las cuatro elecciones presidenciales que 
tuvieron lugar entre 2000 y 2018. Lo mismo sucedería si 
Movimiento Ciudadano se sumara a la coalición opositora 
(algo poco probable).

Esos cinco millones de votos que, previsiblemente, 
decidirán la elección presidencial corresponden a la suma 
de los ciudadanos cuya preferencia política ha variado —
conocidos en inglés como swing voters— y de aquellos 
que irán a las urnas por primera vez (unos dos millones).

Por supuesto, no debe minimizarse una serie de factores 
tanto legales como extralegales para incidir en la opinión 
de los votantes. Entre los primeros está la capacidad que 
tengan los candidatos de construir una idea de futuro —

narrativa, le llaman algunos— que resulte atractiva para 
los ciudadanos. Entre los segundos, la intervención de las 
actuales autoridades para promover o forzar el voto, ya 
sean alcaldes, gobernadores o el propio Presidente de la 
República.

Pero también será importante qué tan bien dominan los 
candidatos y sus equipos la geografía electoral. Siendo 
tan bajo el número de votos que resolverá quién gana 
los comicios, pesará mucho tener datos que les permitan 
trabajar con ahínco algunas entidades o regiones —incluso 
secciones electorales—para cosechar en ellos los sufragios 
necesarios. Por ejemplo, hay una lista de 10 estados que, 
desde 2000, siempre ha ganado el candidato que se lleva 
la elección presidencial. A saber: Aguascalientes, Baja 
California, Coahuila, Colima, Chihuahua, Jalisco, Querétaro, 
San Luis Potosí, Sonora y Yucatán.

Los votantes de esas diez entidades optaron 
mayoritariamente por Vicente Fox en 2000; por Felipe 
Calderón en 2006; por Enrique Peña Nieto en 2012, y por 
Andrés Manuel López Obrador en 2018.

¿Qué hacen que esos estados sean decisivos? A diferencia 
de otros, en los que los sufragios se reparten de manera 
pareja, en éstos los electores casi siempre dan una ventaja 
cómoda al primer lugar.

Entidades como la Ciudad de México, Estado de México, 
Veracruz, Puebla, Guanajuato y Nuevo León son relevantes 
desde el punto de vista del tamaño de su padrón, pero 
nunca ha sido indispensable ganarlas para llevarse la 
Presidencia.

También, al ser una elección que se decide por mayoría, 
importará hacer mayor trabajo en estados donde la 
participación supera tradicionalmente el promedio 
nacional. Por cierto, la mayoría de éstas se encuentra —
por las razones que se quiera— en la región sur-sureste 
del país.

Aunque resulta difícil predecir, a ocho meses y medio de 
las elecciones, quién ganará y con qué ventaja, el proceso 
se antoja como uno en el que los contendientes tendrán 
que hilar fino para encontrar a los votantes que podrían 
darles la victoria.

Por Pascal Beltrán del Río

La aritmética de 2024
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No cumplió sus promesas 
y ahora perjudica a los ahorradores 

OPINIÓN

Durante los años de 2017 y 2018 el 
entonces aspirante a la presidencia 
de México Andrés López Obrador 

mencionó hasta el cansancio un sinfín 
de promesas que se convirtieron en 
mentiras, mismas que ya había planeado 
en su mente llena de resentimiento 
social, ideas descabelladas, propias de 
un ser en plenitud de cinismo y de burla 
hacia los mexicanos. 

Fueron tantas y tantas las cosas que 
ofreció y que ilusionó a los ilusos 
millones de mexicanos que fastidiados 
de regímenes gubernamentales 
emanados del  PRI con el despilfarro 
de Enrique Peña Nieto, la guerra inútil 
contra el narco en la época de Felipe Calderón, que 
optaron por un cambio o el comúnmente llamado voto 
de castigo pensando en un futuro mejor para un país 
endeudado, manchado de sangre inocente de miles de 
ciudadanos y fastidiado de discursos maquillados para 
hacer creer a nuestro país y al mundo que la situación en 
todos los ámbitos andaba bien. 

Desde el principio de su administración el presidente 
empezó con una pérdida de tiempo con las tonterías 
de las mañaneras, que sin duda fue un circo televisivo 
barato, el cual no convencía a nadie y que poco a poco se 
fue quitando la máscara de víctima y de héroe para dar 
a conocer un rostro vengativo, pero a la vez cubriendo 
con gran desvergüenza los errores de su fallida 
administración con su lema irónico que reza …Yo tengo 
otros datos. 

Cinco años de destruir instituciones que prometió 
reforzar como el Seguro Popular, el Conacyt que 
es fuente de ciencia y tecnología para México, las 
faltas de respeto al Poder Judicial y a los medios de 
comunicación, el desabasto de medicinas, niños con 
cáncer sin tratamientos oportunos, el alza en los precios 
de los combustibles, su benevolencia hacia el crimen 
organizado y a los cárteles de la droga, sin contar todo el 
despilfarro de obras inconclusas como el Tren Maya que 
por cierto no era necesario, la Refinería de Dos Bocas, el 
aeropuerto Felipe Ángeles. 

Ahora el Poder Ejecutivo además de solicitar al 
congreso mayor presupuesto que por cierto luce muy 
desequilibrado en su futura aplicación, ha solicitado al 
legislativo un aumento del gravamen al ahorro nueve 
veces más del que rige actualmente, siguiendo así con 
sus mentiras de campaña, pues dijo cientos de veces que 

no se incrementarían los aranceles y que 
habría protección hacia los ahorradores. 
La tasa del Impuesto sobre la Renta que 
los bancos les retienen a los mexicanos 
por los intereses nominales generados 
por cuentas de ahorro o inversión 
pasaría de 0.15 al 1.48 por ciento para el 
siguiente año, de acuerdo a la iniciativa 
de la Ley de Ingresos de la Federación 
que el gobierno entregó al congreso. Esta 
tasa representaría el mayor aumento 
desde que los ahorros desde que fueron 
gravados por la Secretaría de Hacienda.

 El presidente del Consejo Empresarial 
Mexicano Carlos Pérez Góngora, 
atribuyó la medida tributaria a la 

urgencia de recursos del Gobierno Federal, al dispararse 
el déficit que proyecta y que en su mayoría planea cubrir 
con deuda tanto interna como externa, obviamente con 
costo y factura para los mexicanos, y eso que dijo el 
presidente que no iban a aumentar ningún impuesto.  

Está muy claro que de los mencionados recursos que 
solicita el ejecutivo, gran parte será destinado a las 
campañas electorales para el 2024, cuando se renueven 
9 gubernaturas entre ellas la de Yucatán, las cámaras 
de diputados y senadores, miles de alcaldías y por 
supuesto la presidencia de la república, que ya no la 
sienten segura ante el surgimiento de una figura pública 
femenina en la persona de Xóchitl Gálvez, la cual en las 
últimas semanas se ha posesionado de muchos adeptos 
y simpatías ante la caída de popularidad de Claudia 
Sheinbaum, la cual no levanta en las encuestas.  

Muchas personas en su edad óptima laboral se 
esforzaron en crear un patrimonio monetario para vivir 
en parte de sus intereses bancarios, los cuales se verían 
afectados con este mercenario impuesto solicitado,  
ante la desesperación del presidente López Obrador, 
que siente que se termina el sexenio y no ve la luz al 
final del túnel, no encontrando  a su vez como resarcir 
todos sus errores y fallidas decisiones que han hecho 
de este gobierno el peor de las últimas décadas, ya que 
solo se han dedicado a dar dinero para ganar electores, 
mediante la creación de personas más pobres, que son 
engañadas mediante programas sociales tendenciosos. 
Serán ahora los ciudadanos conscientes que pidan a los 
legisladores protejan sus derechos económicos ante 
una mala planeación del gobierno y de los caprichos de 
un presidente que no cumplió y que mintió. 

El colmo en un reino de mentiras del presidente 
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Oportunidad para la 
Ciudadanía Gane quien Gane

OPINIÓN

A principios del año pasado 
reflexionaba con quienes tienen 
a bien leer estas notas, en el 

espacio que amablemente nos brinda 
La Revista, sobre esa forma en que 
nos hemos prestado a la polarización 
en temas importantes, donde debería 
haber, naturalmente, un espectro de 
opiniones. Acentuado ello por una 
condición social frecuente a disentir y el 
espíritu de esta maldita posmodernidad 
que nos impele a decir lo que sea para 
tener presencia, aunque sea virtual (en 
la tercera acepción del Diccionario de 
la Lengua Española -DLE), ello también 
desarrollado en artículo de hace dos 
meses.

Tomo hoy ese par de antecedentes y 
lo sumo a un tercero más reciente, del 
mes pasado, donde ponía a la vista 
mi optimismo y reflexiones sobre la 
certeza de que tendremos ya en 2024 
una Presidenta de México. Para unirlos 
y darles sentido, pongo a la vista 
algunos temas en los que sugiero tomar 
una postura y, si gustas, reflexionarle 
y actuar en consecuencia. Temas 
sobre cuya importancia he escuchado 
a mucha gente coincidir, en distintas 
épocas y puede ser que sirva ponerlos 
juntos.

En el contexto de este cambio que 
viene, destaco tres elementos, cuyo 
potencial para quienes coincidan en 
su viabilidad es enorme, me referiré a 
ellos; aceptando que habrá quienes a 
cada uno le consideren imposibles o 
irrelevantes, ante lo que, con respeto, 
no me pronuncio en ese sentido.

Habrá cambio de presidencia (y 
centenas de otros puestos) y eso 
puede representar una oportunidad de 
mejora o empeoramiento, así como una 
ocasión de que la ciudadanía tenga un 
fortalecimiento y efecto duradero en 
esa decisión (frente a quienes piensen 
que en realidad nunca decidimos nada 
o, como sea, nada cambia).

Será una mujer y eso puede representar 
el espacio para una forma alternativa 
de hacer política o incluso de ejercer 
gobierno (frente a quienes crean que 
domina la política o la inercia del poder 
al género o que el género no tiene por 
qué hacer diferencia en ello).

 Y, tercero, ese cambio representa que 
ya no estará, de facto, el personaje 
que está en el vértice de esta enorme 
polarización, para alegría y esperanza 
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de sus detractores y tristeza y preocupación de sus 
simpatizantes (frente a quienes piensen que no es él el 
vértice o que realmente no se irá).

Percibo que nuestra disponibilidad y capacidad para 
modificar nuestras reacciones y comunicación será 
cardinal para aprovechar o desperdiciar estas tres 
posibilidades. En particular me refiero a parar un momento 
y poder hacer algo más reflexivo que lo que normalmente 
nos sale de la costumbre o emoción y a la habilidad para 
conversar o dialogar, según sea que queramos avanzar o 
por lo menos compartir un tema.

Es claro que entre más seamos partícipes de la polarización, 
menos facilidad tendremos para entendernos con la otra 
parte, en este caso, con quienes están en el otro extremo, 
e incluso con quienes no se involucran por desinterés o 
una postura neutra. Pero está sucediendo que incluso 
al interior de ese virtual (en la acepción segunda del 
DLE) grupo con el que coincidimos, sea frecuente que se 
genere conflicto si no hay coincidencia al 100%, lo cual 
naturalmente ocurrirá detalle a detalle.
Es allí cuando el contenido deja de tener relevancia y 
la reflexión además de sentido pierde accesibilidad, 
pues mientras compartamos una y otra vez las mismas 
estampitas y consignas se mantiene la solidez y armonía 
de la pertenencia, pero en expresiones alternas y más 
profundas o personalizadas el conflicto está a la inmediata 
disposición. ¿Evidencia? Revisa tus grupos de comunicación 
temática, en especial si simpatizas con algún tema político 
o perteneces a un colectivo vecinal o escolar.

Pocas personas, en pocos temas, pocas veces, pueden 
desprenderse actualmente de esa rápida reacción de 
proteger la creencia, reafirmar lo que se da por propio 
y descalificar lo distinto. Sumemos a ello la cantidad de 
dinero e intereses que circulan en el medio favorito de 
inversión de la publicidad política (las redes electrónicas).

Entonces es comprensible que veamos que las 
publicaciones que efectivamente atraen la participación de 
cientos o miles sean frente a una información claramente 
a favor o en contra de quienes aspiran, que estén repletas 
de comentarios cargados de calificativos y sean realmente 
intrascendentes o meras repeticiones de consignas o 
estampitas que, además, pocos atenderán, pues el punto 
es reaccionar a lo primero y no reflexionar ni sobre lo 
publicado, ni sobre las posiciones tomadas por quienes 
participan.

Es decir, que lo que realmente podría servir para reflexionar 
o dialogar o discutir se pierde en esas reacciones y hábitos, 
ello por la inercia que nos impele y la falta de recursos 
para ejercer tales funciones superiores mentales y 
comunicativas. Ya ni hablar de tantas comunicaciones que, 
creativas o no, extensas o no, reflexivas o emocionales, se 
pierden en la irrelevancia de unas pocas vistas y apenas 
algunas reacciones. Y, punto y aparte, de todo lo que no 
ocurre en las redes sociales, que por definición coloquial, 
ni siquiera existe.

Esas pocas personas, en algún tema, aunque sea un 
momento, tenemos que hallarle el modo a coincidir, usar 
lo que de habilidades tengamos y sumar si queremos 
aprovechar esta oportunidad de cambio.

El cambio de presidencia y la urgencia de los políticos/as 
perennes por nuestros votos, sí alcanzar para impactar 
en la división, monto y condiciones del presupuesto 
anual; las consecuencias de quienes tengan cargo ante el 
incumplimiento de responsabilidades y la obligatoriedad 
del funcionamiento de ciertos organismos, programas 
y servicios. Hoy quienes aspiran pueden formular 
compromisos auténticos con ello en favor del pueblo/
ciudadanía.

La oportunidad de que vaya a ser mujer si da pie a un paso 
definitivo al equilibrio o justicia a través de un pacto bien 
apuntalado que modifique errores históricos en perjuicio 
de las mujeres, la forma en que se permite o limita a 
jugar a personas que traicionan a quienes les eligen y 
principalmente para el acento de la gobernanza en el 
apoyo eficaz a las familias y las formas de organización 
comunitaria. Hoy quienes aspiran pueden poner 
condiciones al respecto con todo el apoyo popular.

La salida de un personaje tan apreciado como despreciado 
puede alcanzar para poner salvaguardas al exceso de una 
siguiente gobernante, sea quien sea. Porque ya vimos que 
puede ser quien nos guste o disguste y el poder seguirá 
estando a disposición de unos cuantos si no aprendemos a 
repartirlo de manera funcional y controlable.

Esas pocas personas difícilmente podrán distanciarse con 
efectividad de los intereses políticos o de la polarización 
reinante, por lo cual aplica enfocar su efectividad al 
interior de su propio colectivo y volverlo virtual (en la 
primera acepción del DLE) para llegar a producir un efecto, 
que pueda llegar a ser virtuoso. Lograr que al interior de 
una postura las propuestas para llegar al triunfo vayan de 
la mano con las que representen un avance para nuestro 
México completo, para su sector social, para las mujeres 
y hombres en plenitud y que no dependan de la buena 
voluntad de la lideresa a quien elijan seguir.

Quien sea la mujer que llegue a la Presidencia en 2024 
generará con certeza en un colectivo la sensación de 
triunfo y esperanza de mejora, hasta de justicia si se 
me permite el exceso. El otro colectivo sentirá que la 
corrupción ganó, que los partidos se impusieron y que una 
gran parte de nuestro México está dispuesto a vivir en el 
engaño y tendrá el gobierno que se merece.

Y quienes no se interesan en el tema o se asumen neutrales 
probablemente confirmarán sus ideas de que todo sigue 
igual, que nada cambiará y que eso nunca estuvo al acceso 
o debió ser tan importante, porque hay otras cosas que sí 
lo son y “la gente ue se mete a la ‘grilla’ no entiende”.

Es por ello que creo importante dimensionar el momento; 
estos meses, estas decisiones, esta oportunidad de 
coincidir y hacer que quede para la ciudadanía alguna 
ganancia. Intentar que gane quien creemos la persona 
correcta requiere organizarnos e intentar ir más allá de lo 
que el dinero, “la política” y las circunstancias darían por 
resultado. Y, en simultáneo, hacer una apuesta ciudadana, 
comunitaria o del pueblo, porque queden instalados 
cambios que se impongan y trasciendan a esa persona es 
el potencial enorme que tenemos.
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Los partidos y políticos/as perennes tienen sus cuadros, 
tácticas, trampas, costumbres y nuestros recursos para 
hacer que gane quien les conviene y lograr que los puestos 
se repartan de la manera más parecida a lo que de poder 
aspiran. Pero hay suficiente poder de un lado y otro 
como para que sepan que si no mantienen motivada a la 
ciudadanía, puede fallarles el intento.

Como ciudadanía, confiando en una aspirante u otra o 
ninguna, tenemos la oportunidad de dejar insertados los 
temas que hoy por conveniencia nos aceptarán… y tal vez 
lograr que se queden como dinámica de nuestro México en 
siguientes periodos.

Aspiremos (soñemos dirán los que no se involucran) un 
poco:

- Peso de la ciudadanía en la distribución del presupuesto, 
porque cada representante deba atender a sus 
representados, para votar a favor o en contra de salud, 
seguridad, programas sociales, obras millonarias, deuda…

- Elección de candidatos/as a cada puesto en el que sí haya 
participación de la ciudadanía para lograr participación de 
sectores a quienes los partidos limitan o evitar que quienes 
han violado la ley o ya han fallado en puestos previos no 
puedan estar.

- Certeza del presupuesto que tendrán las formas de 
contrapeso a la voluntad del ejecutivo (organismos 
autónomos, programas en la Constitución) y la forma de 
asegurar que no haya gasto superfluo.

- Limitación a obras que se excedan en su presupuestación, 
partiendo de un cálculo objetivo de su costo-beneficio 
social.

- Mecanismos inamovibles de acción frente a actos de 
corrupción y de desvío o fallo en la aplicación de recursos.

 En fin, puedo seguir… pero el punto de partida 
no está activado. Necesitamos aprovechar la coyuntura 
para convertir nuestro interés e involucración en formas 
de impactar a quienes aspiran al grado de que se 
conviertan sus propuestas y posturas en mecanismos 
que efectivamente, gane quien gane, se instalen en el 
funcionamiento de nuestra realidad gubernamental. 

 No sé, es probable que equipos de aquí y de allá 
podamos al final coincidir en que sí hay 3 ó 10 cambios que 
debe realizar gane quien gane. Lograr uno sería andar en 
el sentido correcto, o dos, o tres… Y esto lo sé porque los 
partidos y sus beneficiarios tienen variable una condición 
que para el resto de nosotros/as es constante. Ellos/as 
una vez son oficialismo, otra oposición. Nosotros siempre 
somos ciudadanía.

----------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado.

OPINIÓN
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OPINIÓN 

N o hay visión de Estado ni para organizar la fiesta 
nacional. Aunque la Constitución establece División 
de Poderes sin jerarquizar a uno sobre los demás, el 

Ejecutivo decidió no convocar al Legislativo ni al Judicial a la 
tradicional y popular celebración del Grito de Independencia 
en el Zócalo de la CDMX. La omisión es grave, pero no tanto 
como la razón aducida por el Presidente para justificarla: 
son del dominio público las diferencias que tiene con quien 
encabeza la SCJN.

Es un hecho inédito que tres mujeres estén presidiendo 
al mismo tiempo dos de los Poderes de la Unión, pero 
ninguna fue invitada. Ya vimos que a Norma Piña se le 
excluyó por ejercer la independencia judicial, lo cual, por 
cierto, es su obligación constitucional. Es verdad que 
la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, es del partido 
oficial, pero en la Cámara de Diputados lo es la opositora 
Marcela Guerra, con quien el gobernante también tiene 
públicas diferencias, así que, para no hacer más oprobiosa 
la exclusión sectaria, dejaron fuera a las dos.

Se rompió una larga tradición de cordial convivencia en 
los balcones de Palacio Nacional, donde la pluralidad era 
aceptada y bien recibida. La civilidad democrática dejó su 
lugar a la arbitrariedad autoritaria y la relación institucional 
sólo se da en buenos términos cuando hay subordinación.

La depuración ideológica de la ceremonia festiva también 
se dio en la plancha. Con vallas partidizaron la parte frontal 
al balcón presidencial, zona a la que sólo se podía ingresar 
con un brazalete que dirigentes y líderes obradoristas de 
distintos estados del país repartieron a los contingentes 
que movilizaron al Centro Histórico de la capital. No sólo 
garantizaron homogeneidad oficialista entre los invitados, 
también los aplausos y porras de los asistentes que 
podían ser escuchados por ellos y por el que realiza la 
tradicional arenga que emula a la que cuentan dio el cura 
Miguel Hidalgo.

El Grito faccioso de 2023 no se queda en anécdota. Es 
expresión y síntoma de un régimen que regresó a la 
simbiosis entre partido, gobierno y Estado, pero sin cuidar 
las formas. Es la visión patrimonialista del poder político 

que busca establecer la hegemonía excluyente de un grupo 
para concentrarlo en una persona, extenderlo a todos los 
ámbitos y mantenerlo indefinidamente. La democracia 
no es valor del régimen, sino obstáculo al propósito. Por 
eso no es casual que populismos autoritarios y francas 
dictaduras hayan predominado en las delegaciones que 
participaron en el desfile.

México condenó la invasión a Ucrania en el Consejo de 
Seguridad, pero al parecer fue más por la ascendencia 
de Estados Unidos que por convicción. El año pasado el 
Ejecutivo hizo una ingenua propuesta de paz que llevó a la 
ONU, la cual era inadmisible para el país invadido porque 
el invasor se mantendría en los territorios ocupados 
durante la tregua de cinco años. Ahora marchó en el Zócalo 
una representación del ejército ruso, no obstante las 
violaciones al derecho internacional, la condena vigente 
que avalamos como nación y los crímenes de guerra 
jurídicamente acreditados. Nuevamente, el capricho se 
impuso a la razón de Estado.

Sin embargo, como ya se dijo, el problema rebasa al estilo 
personal de gobernar. Se quiere imponer un pensamiento 
único, asediando a los espacios de autonomía e 
independencia estatales para someterlos y descalificando 
moralmente cualquier atisbo de disidencia. Por eso, el 
verdadero enemigo de lo que desde el poder llaman 
“transformación” es el pluralismo.

Dirán que sí hay ejemplos de colaboración y entendimiento 
entre el gobierno federal con algunos gobernadores de 
partidos opositores, pero ese fenómeno se ha dado cuando 
estos se doblan ante el poder presidencial y contribuyen 
al fortalecimiento de la hegemonía del nuevo partido de 
Estado, es decir, cuando entregan sus entidades, operando 
electoralmente a favor de la alternancia, sea a cambio de 
un cargo o de impunidad. El sometimiento es la única llave 
para la inclusión.

El punto de quiebre será 2024. Ahí estará en juego un 
dilema fundamental de larga duración: corregimos por 
el camino de la democracia pluralista e inclusiva o se 
consolida el populismo autoritario y excluyente.

Por Fernando Belaunzarán

El poder sectario
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Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

CONSTRUYENDO 

La semana pasada hablé en esta 
columna de la incertidumbre 
que parece adueñarse de este 

mundo moderno y de la necesidad de 
construir optimismo para vencerla. 
Hoy hablaremos de las certezas a las 
que podemos asirnos para orientar 
nuestra estrategia y decisiones.

Pronósticos de la Organización de 
las Naciones Unidas estiman que en 
2030 la población mundial podría 
llegar a ocho mil seiscientos millones 
de personas, siendo el grupo de los 
adultos mayores (65+) el de más 
rápido crecimiento, alcanzando la 
cifra de mil millones.

La cantidad de personas en pobreza 
extrema continúa disminuyendo, 
pero un gran porcentaje de la nueva 
riqueza sigue acumulándose hasta lo 
más alto de la pirámide. 

Dos tercios de la población mundial 
habitará en zonas urbanas para 
ese entonces, se crearán más mega 
ciudades al igual que pequeñas y 
medianas metrópolis y en las más 
atractivas de ellas el costo de la vida 
aumentará. Serán necesarios más 
edificios con mejores tecnologías 

de gestión que incluyan big data 
e inteligencia artificial para hacer 
su operación más eficiente. Será 
necesario mover más comida desde 
donde se produce hasta donde nos la 
comemos.

El mundo será radicalmente más 
abierto a la transparencia y menos 
privado sin importar si lo deseamos 
o lo permitimos. La cantidad de 
información que se recolecta de las 
personas y de las organizaciones 
crecerá exponencialmente y será 
sometida a herramientas de análisis 
que mejorarán sustancialmente la 
toma de decisiones, pero a costa de 
nuestra privacidad.

La crisis climática continuará 
su avance rápida, dramática y 
peligrosamente, normalizando los 
eventos extremos del tiempo en 
todos los rincones del planeta. El IPCC 
ha dejado bien claro lo crucial que 
resulta mantener el calentamiento 
por debajo de 1.5 grados Celsius, lo 
cual no sucederá aún si todos los 
países del mundo cumplieran con 
sus compromisos actuales dentro 
del Acuerdo de París.

Existirá aún más presión generada 
por la escasez y restricciones de todo 
tipo de recursos, siendo uno de los 
más críticos el agua. Necesitaremos 
transitar más rápidamente a la 
adopción de modelos de economía 
circular, reutilización y reciclaje.

Hoy, más del noventa por ciento 
de la adición de nueva capacidad 
de generación de electricidad 
ya proviene de fuentes limpias y 
renovables, pero aún hace falta una 
transformación profunda de las 
redes de transmisión y distribución 
eléctrica, de sus modelos de gestión, 
de las vías de comunicación y de 
cómo construimos y gestionamos 
la operación de los edificios para 
hacerlos carbono neutrales. En 2030 
un alto porcentaje de los vehículos en 
las calles serán eléctricos o híbridos 
enchufables.

Certezas, construyamos 
con ellas un mejor futuro

PRONÓSTICOS DE LA 
ORGANIZACIÓN DE LAS 

NACIONES UNIDAS ESTIMAN 
QUE EN 2030 LA POBLACIÓN 

MUNDIAL PODRÍA LLEGAR 
A OCHO MIL SEISCIENTOS 
MILLONES DE PERSONAS.
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Seremos testigos de importantes saltos tecnológicos. 
Cada nuevo aparato estará interconectado. El internet 
de las cosas, la inteligencia artificial y el aprendizaje de 
las máquinas, organizarán y manipularán nuestras vidas 
mucho más de lo que ya lo hacen hoy.

La política será más globalizada y también, eso espero, 
más colaborativa, especialmente para abordar los grandes 
desafíos como el cambio climático, las presiones sobre los 
recursos, la migración masiva, la pobreza y la desigualdad.
El populismo, el nacionalismo y el radicalismo podrían 
disminuir, aunque ya habrán causado en muchas regiones 
del mundo, un daño que será costoso y difícil de reparar. 
¿Qué hacer con estas certezas?

El cambio climático es la más grande amenaza que 
la humanidad ha enfrentado jamás, así que hay que 
involucrar y comprometer a todos en la esfera de nuestros 
negocios: colaboradores, clientes, proveedores, haciendo 
notar la responsabilidad moral que tenemos de reducir el 
daño tanto como sea posible. Los problemas ocasionados 
por el clima y la importancia de reducir las emisiones de 
gases de efecto invernadero tienen que estar presentes en 
la comunicación corporativa y en la narrativa comercial, 
pero lo más importante, debe ser real.

Las empresas necesitan considerar aún más de lo que 
hoy lo hacen, los aspectos humanos de los negocios. Los 

avances tecnológicos imponen el riesgo de deshumanizar 
los entornos laborales y profesionales. Los líderes 
empresariales tenemos que reflexionar acerca de lo que 
estos cambios significan para las personas que colaboran 
en nuestras compañías, sus cadenas de valor, y las 
comunidades en las que impactamos.

Adoptar la transparencia no es opcional, las nuevas 
generaciones demandan mayor apertura de las empresas 
de las que adquieren productos o para las cuales trabajan, 
y lo hacen con mucha firmeza.

En 2030 los primeros millennials estarán empezando 
a cumplir cincuenta, la mayor parte de la fuerza laboral 
estará compuesta por la generación Z, hay que escucharlos 
y comprender cuáles son sus valores y sus prioridades. 

Nuestras elecciones de hoy, ya sea individuales o a través 
de nuestras organizaciones e instituciones, perfilarán 
el futuro. Las empresas en especial, ejercen una gran 
influencia en definir hacia dónde se dirige el mundo. 
Los empleados, clientes e inversionistas cada vez 
demandan que los negocios desempeñen un papel más 
positivo.

Asegurémonos de elegir un futuro más próspero y mejor, 
trabajemos pro activamente para alcanzarlo.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

COMPROMISOCOMPROMISO
“Esta forma de gobernar llegó para quedarse, 

cercana, comprometida y solidaria: 
Dip. Cecilia Patrón Laviada

“Esta forma de gobernar llegó para quedarse, 
cercana, comprometida y solidaria: 

Dip. Cecilia Patrón Laviada

“Que se escuche bien y díganle 
a todas sus vecinas y vecinos: 
Esta forma de gobernar 

llegó para quedarse: cercana, 
amable, comprometida, solidaria, 
que responde y que encuentra 
soluciones conjuntas”.

Lo anterior encendió el entusiasmo 
de los cientos de personas 
reunidas para escuchar el informe 
de actividades legislativas de la 
diputada federal, por el Partido 
Acción Nacional, Cecilia Patrón 
Laviada. 
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La diputada Patrón Laviada 
presentó su segundo informe 
de actividades legislativas 
en el Poliforum Zamná donde 
reunió a unas 5 mil personas 
entre las que estuvieron los 
líderes nacional, estatal y 
municipal del Partido Acción 
Nacional, Marko Cortés, 
Asís Cano y Arturo León, 
respectivamente.

En su mensaje, la legisladora 
federal reconoció el trabajo 
de Renán Barrera y agradeció al gobernador Mauricio Vila 
Dosal ser inspiración en su estilo de trabajar en equipo.

-Estoy convencida que para alcanzar nuestras metas 
debemos involucrar a cada vez más ciudadanos porque 
todos tenemos algo qué aportar a esta comunidad 
-expresó.

-Lo digo con conocimiento de causa. Durante este año de 
trabajo recorrí cada comisaría, cada colonia, para conocer 
las necesidades y comprobar que en equipo llegamos más 
lejos, conseguimos más.

Acciones para la ciudadanía

Al hacer una relatoría de sus actividades, detalló la forma 
en que surgió el programa “Llega Seguro” con el que se 
han repartido cientos de cascos con certificación DOT para 
motociclistas.

Explicó que a lo largo de estos 
dos años como diputada ha 
compartido de todo: desde 
mitigar el calor en el verano, 
se han impartido talleres 
de inteligencia emocional, 
jornadas de cine, activación 
física, orientación a las 
madres de familia para una 
crianza integral desde la 
Primera Infancia, lectura, 
atención la salud, cuidado 
de las mascotas, entrega 
de alimentos y de lentes, 

apoyo a personas con discapacidad, promoción del talento 
artístico y la generación de autoempleo.

-Hemos participado más de 70 mil familias meridanas en 
todas esta actividades -puntualizó.

Empoderamiento de la mujer

Cecilia Patrón destacó el proceso de empoderamiento por 
el que pasan las mujeres, ruta que consideró que no ha 
sido fácil para tener derecho a la educación, a la cultura, 
a la igualdad, al desarrollo con justicia, al cuidado de 
nuestras
hijas e hijos y, fundamentalmente a tener una vida libre de 
violencia.

-Por ello me siento orgullosa de haber impulsado, junto 
a otras compañeras y compañeros diputados, la ley 3 de 
3 contra la violencia de género -agregó.

UNAS 5 MIL PERSONAS SE DIERON CITA 
EN EL POLIFORUM ZAMNÁ ENTRE LAS QUE 

ESTUVIERON LOS LÍDERES NACIONAL, ESTATAL 
Y MUNICIPAL DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, 
MARKO CORTÉS, ASÍS CANO Y ARTURO LEÓN, 

RESPECTIVAMENTE, ASÍ COMO EL ALCALDE DE 
MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Recordó que Yucatán fue el 
primero en presentarla y 
ahora es una ley nacional, 
entre otras actividades 
señaló el impulso la creación 
del Instituto Nacional del 
Cáncer de mama y desde el 
Congreso se trabajó para que 
cada estudiante de educación 
superior tenga acceso a la 
seguridad social.

En apoyo a los adultos mayores se restauraron y 
recuperaron más de 250 fachadas mediante el programa 
“Enchula tu casa” y junto con asociaciones civiles 
y rescatistas independientes se puso en marcha el 
Esterimovil, un programa con el que se promueve el 
bienestar animal mediante esterilizaciones, vacunas, 
desparasitaciones, así como diferentes iniciativas de ley 
en favor de los animalitos.

Crecimiento y desarrollo con justicia social

Cecilia Patrón hizo un recuento del camino andado el cual 
dijo coloca a los meridanos en una ruta de crecimiento 
y desarrollo con justicia social y que los cambios que se 
buscan son una vía para perfeccionar lo conquistado al día 
de hoy.

Hizo un llamado a la participación social “involucrarnos 
más en los asuntos públicos, en la Mérida ordenada y 
segura”.

-El correcto funcionamiento 
de nuestra ciudad es 
un proceso dinámico, 
permanente, en constante 
movimiento y continuaremos 
en equipo porque así hemos 
conseguido mucho de la 
mano de la gente y, no 
tengan duda, conseguiremos 
más -aseveró.

“Que se escuche bien y díganle a todas sus vecinas y 
vecinos: esta forma de gobernar llegó para quedarse: 
cercana, amable, comprometida, solidaria, que responde, 
que encuentra soluciones conjuntas”, sostuvo.

“Mujer meridana, te lo digo como madre de familia, como 
ciudadana y como servidora pública: vamos a estar bien. No 
tengas duda, si avanzamos de la mano, en comunicación, 
en confianza, en solidaridad, seremos miles y seremos 
imparables”.

Sobre el ámbito político dijo que se sabrá continuar como 
una sola fuerza, se seguirá caminando la ciudad, todos los 
días, sin descanso, de sur a norte para resolver todas las 
demandas de la ciudadanía.

“Los tiempos por venir, puntualizó, exigen toda nuestra 
capacidad, nuestra nobleza, nuestra fuerza de trabajo y 
acción”, finalizó.

SOBRE EL ÁMBITO POLÍTICO DIJO QUE SE SABRÁ 
CONTINUAR COMO UNA SOLA FUERZA, SE SEGUIRÁ 

CAMINANDO LA CIUDAD, TODOS LOS DÍAS, SIN 
DESCANSO, DE SUR A NORTE PARA RESOLVER 
TODAS LAS DEMANDAS DE LA CIUDADANÍA.
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ESPECIAL

La Revista Peninsular está de 
plácemes, y no es para menos, 
cumple 35 años de existencia. Se 

dice fácil, sin embargo, en un mundo 
cada vez más competitivo y en el que 
el avasallamiento de los ecosistemas 
digitales son el pan de cada día, seguir 
vigentes es un verdadero triunfo. 
 
Son ya siete lustros, en los que semana 
a semana La Revista Peninsular lleva 
a sus lectores información oportuna, 
objetiva y de primera mano sobre 
el acontecer político de Yucatán, 
la Península y del país en general. 
 
Ni qué decir de las opiniones de 
especialistas, que han encontrado 
en nuestras páginas un espacio 
sin restricciones, en el que pueden 
plasmar sus puntos de vista y 
agudos análisis sobre temas 
diversos, apelando a la libertad de 
expresión pero con apego al respeto.  
 
En 35 años de existencia han salido a 
la luz de manera ininterrumpida 1,767 
ediciones, incluyendo ésta que tienes 
en tus manos amable lector, una 
cifra que hasta el momento ninguna 
publicación similar ha logrado 
alcanzar; esa disciplina y constancia 
editorial es, precisamente, lo que ha 
colocado a La Revista Peninsular como 
líder de opinión en nuestro medio. 
 
En todo este tiempo, esta casa editorial 
ha estado a la vanguardia en lo que a 
los adelantos tecnológicos se refiere; 
fue pionera cuando la información 
digital apenas era incipiente, también 
fue de las primeras que se atrevieron 
a realizar programas radiofónicos 
a control remoto, con aquellas 
charlas de sobre mesa, que se 
realizaban desde nuestras oficinas. 
 
Hoy la vorágine digital, ha llevado a 
La Revista Peninsular a levantar la 
mano y ser de los primeros medios 
en contar con una plataforma 
digital con amplia variedad de 

contenidos que se transmite a través 
de las diferentes redes sociales. 
 
La lista de logros es larga y sería 
pecar de soberbia si continuamos 
enumerándolos, lo cierto del caso 
es que la mejor opinión sobre el 
trabajo realizado a través de  todos 
estos años la tienes tú amigo lector 
que nos haces el enorme favor de 
brindarnos tu tiempo y atención. 
 
Nuestro compromiso sigue vigente 
y lo tenemos presente en las 
palabras que nuestro fundador, Don 
Eduardo Menéndez, escribió aquel 
día en el que vio la luz el primer 
ejemplar de este singular proyecto 
y que a continuación reproducimos... 
Son 35 años ya... y contando. 
 
(Editorial de la primera edición de 
La Revista, escrito por su Director 
fundador Don Eduardo Menéndez)

Especial / La Revista 

La Revista Peninsular 
Cumple 35 años
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Nadie es independiente. Todo ser 
humano depende, de alguna 
manera, de algo, de alguien. 

Tampoco se puede ser medio-
independiente, o se es o no se es. 
LA REVISTA no es independiente. LA 
REVISTA depende de todos, de todos 
nosotros; de los que laboramos en ella, 
del público, de los patrocinadores y 
anunciantes, de los voceadores, de los 
operarios de la imprenta, de nuestro 
Estado, de México. No, no podemos 
ser independientes. Sólo al Ser 
Supremo podríamos definir como tal. 
 
LA REVISTA es honesta. 
 
LA REVISTA que hoy, querido lector, 
tienes en tus manos y comienzas 
a conocer, es el resultado de las 
ideas, propósitos y voluntades – 
unificados todos- de un modesto 
grupo de yucatecos en la más noble 
causa de ayudar son soluciones a 
los problemas que agobian en los 
tiempos actuales a Yucatán, a México. 
 
Se habla, se dice, está comprobado, 
que ninguna publicación quincenal 
–inicialmente-, puede subsistir 
económicamente en Yucatán.  
 
Este fue nuestro principal obstáculo 
en el comienzo del proyecto, que 
hoy, con este primer número, rinde 
frutos al esfuerzo y dedicación a 
los promotores. Romper los viejos 
y caducos esquemas económicos 
fue el primer triunfo. Vender la 
idea a progresistas y nacionalistas 
empresarios yucatecos, no fue 
difícil. El momento es nuestro, 
existe conciencia de que LA 
REVISTA es una necesidad actual.  
 
Tocamos a las puertas, éstas se 
abrieron. ¿El resultado?: La realidad. 
Con contratos anuales de publicidad, 
la periodicidad de LA REVISTA está 
garantizada, cuando menos por un 
año. La administración gubernamental 
estatal, no se queda atrás, 
también participa con publicidad 
institucional. ¿Algún compromiso? 

Desde luego que sí: Yucatán, el 
México de hoy, es responsabilidad 
de los yucatecos, de los mexicanos. 
 
No, no somos independientes. Somos 
honestos, con firmes ideas, con 
sólidas convicciones y principios. 
Sea bienvenido quien quiera ayudar, 
así como señalado será quien trate 
de destruir la unidad y el progreso 
de Yucatán. Por poderoso que sea. 
 
Nacemos con el resurgimiento de 
un Yucatán más unido. Vemos las 
primeras luces del ancho diáfano 
cielo del periodismo yucateco, 
después de que – una vez más-, 
las obscuras nubes del infortunio 
pudieran doblegar y marchitar la 
voluntad de los hombres y mujeres 
de esta bendita tierra del Mayab. 
Efectivamente, venimos al mundo 
de la información y del análisis una 
vez que “Gilberto” -el más poderoso 
huracán que jamás haya tocado la 
Península- dejara profundas heridas 
en el sensible corazón de nuestra 
sangre, orgullosamente mestiza.  
 
Es nuestra intención, ayudar 
a la cicatrización de ellas, y es 
una humilde pretensión dejar 
nuestro grano de arena en la 
tierra fértil de su reconstrucción. 
 
Información, análisis, artículos de 
fondo, política local, nacional, etc., 
etc., podrás juzgar en este primer 
número que está en tus manos. 
Es el trabajo, el juicio, la opinión 
de profesionales del periodismo y 
de calificados representantes de 
sectores ajenos al papel y a la tinta.  
 
Así, te ofrecemos un panorama 
completo de pensamientos. Te 
convocamos a participar con 
nosotros, te invitamos querido 
lector, a leernos cada quince 
días y a que nos hagas llegar tus 
puntos de vista y sugerencias. 
En el camino estamos, gracias mil 
a todos aquellos que convierten un 
sueño en realidad.

Abrimos la puerta…
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SE COMENTA SOLO

La democracia no solamente corresponde 
a la conducta cívica de una sociedad 
para determinar su forma de gobierno. 

La democracia también se manifiesta en 
la aceptación o rechazo, digamos, de la 
comunidad internacional. 

En el momento en que el exguerrillero 
colombiano, Gustavo Petro, se disponía a 
ofrecer su segundo discurso ante la Asamblea 
General de la ONU como presidente de su 
nación, recibió un insólito rechazo de las 
delegaciones internacionales que decidieron 
retirarse del salón. 

Petro, observó un tanto confundido, el 
instante en que los asistentes abandonaron 
el recinto. El mandatario nervioso volteaba 
constantemente a la mesa directiva en 
tanto se solicitaba silencio y orden. Minutos 
después ante un escaso auditorio Petro (quien 
ha formado parte de 4 partidos políticos) inició 
una arenga provocadora en el que defendió la 
legalización de las drogas y aseguró que el 
petróleo es más peligroso que la cocaína.

También cuestionó “la diferencia entre Ucrania 
y Palestina” y propuso que la ONU convoque a 
conferencias de paz como modelo para acabar 
“con estas guerras y otras”. Perro dictó:

“Nos hemos dedicado a la guerra, nos han 
convocado a la guerra, a Latinoamérica la han llamado 
para entregar máquinas de guerra, hombres para ir a los 
campos de combate; se olvidaron que a nuestros países 
los invadieron varias veces los mismo que ahora hablan de 
luchar contra invasiones”. Y añadió que “se olvidaron de que 
las mismas razones que se expresan para defender a (el 
presidente ucraniano, Volodimir) Zelenski son las mismas 
razones con las que se debería defender a Palestina”.

Por supuesto sus palabras no tuvieron el menor reflejo 
de aceptación de quién se presume como economista, 
escritor, político y ambientalista. Por cierto, usa el 
seudónimo de comandante Andrés en sus escritos. En su 
juventud militó en el Movimiento 19 de abril conocido como 
el M-19, una guerrilla urbana. El 8 de diciembre de 2013, 
fue destituido de su cargo como alcalde de Bogotá y fue 
inhabilitado por quince años. La decisión fue tomada por 
el procurador general de la nación, Alejandro Ordóñez, en 
aquel entonces. 

Pedro ha sido de acusado por falsear 
información de sus grados académicos 
en Administración Pública y Economía 
y el 27 de noviembre de 2018, en medio 
de un debate de control político sobre 
el caso Obedrecht, por sus presuntos 
nexos con la multinacional brasilera, 
la senadora Paloma Valencia exhibió 
en su intervención un video en el cual 
aparecía Gustavo Petro recibiendo 
veinte millones de pesos de manera 
ilegal. 

En fin, este personaje ha recibido el 
rechazo internacional por parte de 
los miembros integrantes de la ONU, 
repito es una sesión inusual e insólita. 

Pero bueno, no faltó la calificación de AMLO antes de 
posar terreno colombiano cuando dijo “Vamos a estar 
en Colombia con el presidente Petro, tengo de él pues la 
mejor de las opiniones, es un hombre de principios, una 
gente honesta que le tiene amor al pueblo, y que además 
es el primer presidente en muchos años, en décadas qué 
no pertenece al bloque conservador que ha dominado 
durante siglos en Colombia”. 

En respuesta allá en Colombia, Gustavo Petro puso 
muy incómodo a López Obrador al hablar de “LOS 
NARCO GOBIERNOS” Esto sucedió en la Conferencia 
Latinoamericana y del Caribe sobre droga en Colombia 
¡zas!
---------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

De vergüenza
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

GUSTAVO PETRO, USA EL SEUDÓNIMO 
DE COMANDANTE ANDRÉS EN 
SUS ESCRITOS, EN SU JUVENTUD 
MILITÓ EN EL MOVIMIENTO 19 DE 
ABRIL CONOCIDO COMO EL M-19, 
UNA GUERRILLA URBANA. EL 8 DE 
DICIEMBRE DE 2013, FUE DESTITUIDO 
DE SU CARGO COMO ALCALDE DE 
BOGOTÁ Y FUE INHABILITADO POR 
QUINCE AÑOS.
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OPINIÓN ESPECIAL 

A las 11 de la mañana del pasado martes 
se activó la alerta en el Instituto 
de Infraestructura Carretera de 

Yucatán (Incay) por un “incendio” en 
el taller mecánico, ocasionado por un 
trabajador que derramó gasolina sobre 
un motor caliente. 

De inmediato, el personal de la Unidad 
Interna de Protección Civil puso en 
marcha los protocolos de emergencia, 
y se dio la orden de desalojar a los 184 
trabajadores, así como a seis visitantes y 
una persona con discapacidad.

La brigada de primeros auxilios se abocó 
a atender a tres personas “heridas”, dos 
quemados de tórax y cara y otra con 
fractura expuesta de tibia y peroné, 
quienes fueron trasladados por la brigada 
de búsqueda y salvamento.

Al mismo tiempo, la brigada de prevención 
y combate de incendios entró en acción 
para activar los extintores y sofocar el 
fuego, el cual fue controlado de inmediato 
evitando que se expandiera a otras áreas.

Todo el protocolo de salvamento fue 
coordinado por el Puesto de Mando que 
encabezó el director del Incay, Sergio 
Chan Lugo, junto con otros funcionarios 
de la institución, la cual se instaló apenas 
se activó la alarma.

El desalojo del personal se realizó en 4 
minutos y el ejercicio total llevó nueve 
minutos y 40 segundos, tiempo en el cual 
se sofocó el “incendio” y se atendió a los 
“heridos”. A las 11:15, todo el personal se 
encontraba laborando de nuevo.

Estas acciones de salvamento fueron 
parte del Segundo Simulacro Nacional 
2023 de Protección Civil, instituido en 1986 
(tras los sismos de 1985), que establece la 
obligatoriedad de realizar dos simulacros 
al año en todos los estados del país. De 
esta manera, el Incay, como parte del 
Gobierno del Estado de Yucatán, cumplió 
con éxito la encomienda.

Especial / La Revista 

Salvan a tres “heridos” en “incendio” 
en el Incay: Sergio Chan Lugo 

encabeza las tareas de rescate 

EN MENOS DE 10 
MINUTOS, PERSONAL DEL 
INCAY, DIRIGIDO POR SU 
TITULAR, SERGIO CHAN 
LUGO, REALIZÓ CON 
ÉXITO EL OPERATIVO 
QUE PUSO A SALVO A LOS 
TRABAJADORES DE UN 
“INCENDIO” EN EL QUE 
HUBO TRES “HERIDOS”, 
COMO PARTE DEL SEGUNDO 
SIMULACRO NACIONAL 
2023 DE PROTECCIÓN CIVIL.



Semanario de Información y Análisis Político30

OPINIÓN INFORMACIÓN  

Mérida, Yucatán, 18 de 
septiembre de 2023.-
Ante la cercanía del 

inicio del proceso electoral 
local, el presidente del Comité 
Directivo Estatal (CDE) del 
PRI, Gaspar Quintal Parra, 
recalcó que las candidaturas 
a gubernatura, diputaciones 
estatales y alcaldías se 
definirán desde Yucatán y serán 
para los verdaderos liderazgos 
de tierra que trabajan todos los 
días a favor de la gente.
 
Explicó que el proceso interno 
en la entidad es muy distinto al 
que se está implementando a 
nivel nacional, por tal razón, el 
PRI de Yucatán tiene sus propia 
agenda y estrategia, no tiene 
prisa y le apostará a mujeres 
y hombres que cuentan con la 
preparación de representarlos 
en todas las elecciones en 
disputa.
 
“Los intereses de los priístas 
yucatecos están primero que 
los del resto de país, lo digo 
con respeto, pero muy enfático: 
Para nosotros primero es Yucatán y las decisiones de 
Yucatán se toman en Yucatán”, enfatizó y aclaró que saben 
que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) será respetuoso y 
respaldará dicha determinación. 
 
Sobre el calendario electoral para las precampañas 
y campañas que lanzó el Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana (Iepac), Gaspar Quintal señaló 
que serán respetuosos de esos tiempos y, al mismo 
tiempo, vigilarán que los otros partidos políticos también 
lo hagan, pues de lo contrario, los denunciarán ante la 
autoridad correspondiente.
 
“Si están disfrazando sus procesos y adelantado sus 
tiempos, serán por sus conflictos internos”, indicó, al 

recordar que en el caso del 
PRI, será el Consejo Político 
el que aprobará los métodos 
de selección de candidaturas, 
que pueden ser consulta a la 
base, asamblea de consejeros, 
comisión de postulación y usos y 
costumbres. 
 

En ese contexto, el también coordinador de la Fracción 
Legislativa del PRI declaró que los priístas no tienen temor 
de competir en las próximas elecciones y que impulsarán 
a los verdaderos liderazgos de tierra, los que dan la cara 
en los tiempos difíciles y los que saben enfrentar los retos.
 
“Se acabaron los recomendados y los privilegiados, 
esta es una generación diferente que hoy dirige al PRI, 
se acabó la cultura del privilegio y llegó la del esfuerzo. 
Aquí no tenemos temor a competir, aquellos que tienen 
temor y buscan oportunidades en otros partidos son 
unos oportunistas. Ojalá las encuentren donde lo están 
rogando”, exclamó.

Especial / La Revista 

Las candidaturas locales del 
PRI se deciden desde Yucatán: 

Gaspar Quintal

GASPAR QUINTAL PARRA, PRESIDENTE 
ESTATAL DEL PRI, RECALCÓ QUE NO HABRÁ 
RECOMENDADOS NI PRIVILEGIADOS, PUES 
LOS VERDADEROS LIDERAZGOS SERÁN LOS 
CANDIDATOS EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES.
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OPINIÓN CONGRESO 

En sesión Solemne, las y los 
diputados de la LXIII Legislatura 
atestiguan la develación en el 

Muro de Honor del Salón de Sesiones 
“Constituyentes de 1918” de la leyenda 
“2023, Bicentenario del Heroico Colegio 
Militar”, institución insignia de la 
Secretaría de la Defensa Nacional.

En el acto protocolario, estuvieron 
presentes la secretaria General de 
Gobierno, María Fritz Sierra; la consejera 
de la Judicatura y representante del 
Poder Judicial, Mariana Fernández 
Montilla; el comandante de la X Región 
Militar, Homero Mendoza Ruiz; y el 
subdirector del Heroico Colegio Militar, 
Manuel Ladrón de Guevara.

El presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, diputado Víctor 
Hugo Lozano Poveda recordó que al 
plasmar en el Muro de Honor en letras 
doradas esta leyenda, simboliza un 
gran respeto y gratitud hacia esta 
institución que ha contribuido de 
manera invaluable a la defensa de la 
soberanía y al progreso de México.

“Este día recordamos el Bicentenario del 
Heroico Colegio, también a los héroes y 
heroínas que han pasado por sus aulas 
y han llevado consigo los valores y principios enseñados en 
esta institución”, dijo.

Destacó, que no solo se celebran dos siglos de existencia 
de la prestigiosa institución, sino que se rinde homenaje a 
su inquebrantable compromiso con México y su incansable 
labor en la formación de líderes valientes y fieles a su patria.

Posteriormente, el subdirector del Heroico Colegio Militar, 
Manuel Ladrón de Guevara recordó la historia de la creación 
del colegio y agradeció al Congreso por sumarse a los 32 
estados por reconocer la conmemoración del Bicentenario de 
la creación de una de las instituciones más vanguardistas y 
entrañables de México.

“Este acto es motivo de orgullo para los que integramos este 
heroico plantel, al estar presentes en esta Sesión Solemne, 
donde el apóstol rojo de los mayas, Felipe Carrillo Puerto, 
se afilió a la Revolución defendiendo la Constitución de 1857 
entre los indios mayas y los jornaleros de las haciendas 
henequeneras”, relató.

Al término del discurso, el comandante de la X 
Región Militar, Homero Mendoza Ruiz realizó el 
pase de lista de honor de los héroes de 1847 y 
1914. Asimismo, se llevó a cabo la declamación 
de la poesía “México Creo en Ti”.

Al continuar con el orden del día, las 
autoridades se dirigieron a la explanada del 
recinto del Legislativo para develar la placa 
conmemorativa al Bicentenario del Heroico 
Colegio Militar y se realizó un recorrido 
para apreciar una exposición fotográfica del 
instituto.

Previamente en sesión ordinaria, se turnó a la comisión 
de Puntos Constitucionales y Gobernación, el oficio para 
reformar el primer párrafo del artículo 65 de la Constitución 
Política federal, en materia de períodos de sesiones ordinarias 
del Congreso de la Unión; así como la iniciativa para modificar 
la Constitución Política estatal y para expedir la Ley Orgánica 
de la Agencia de Inteligencia Patrimonial y Económica.

A la misma comisión, se envió las iniciativas para crear el 
Reconocimiento al Mérito de la Mujer Policía en Yucatán y 
para crear la Ley para Garantizar el Acceso Libre y Gratuito a 
Internet de Yucatán.

Por mayoría, se aprobaron los dictámenes para designar a la y 
el magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa y para el 
cargo de titular de la Agencia de Transporte. Posteriormente, 
se realizó la toma de protesta de la y el magistrado María 
Gabriela Baqueiro Valencia y Rafael Rodríguez Méndez; y 
Rafael Hernández Kotasek, respectivamente.

Especial / La Revista 

EN SESIÓN SOLEMNE DE 
LA LXIII LEGISLATURA SE 
DEVELÓ EN EL MURO DE 
HONOR DEL SALÓN DE 
SESIONES “CONSTITUYENTES 
DE 1918”, LA LEYENDA 
“2023, BICENTENARIO DEL 
HEROICO COLEGIO MILITAR”, 
INSTITUCIÓN INSIGNIA DE LA 
SECRETARÍA DE LA DEFENSA 
NACIONAL.

Develan en el Congreso, 
letras doradas por los 200 años 

del Colegio Militar
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OPINIÓN MÉRIDA 

Ayuntamiento impulsa proyecto 
para cuidar la Reserva Cuxtal

El Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, sostuvo una 
reunión con el Director General del Fondo Mundial para 
la Naturaleza México (WWF México, por sus siglas en 

inglés) Jorge Rickards Guevara y la Coordinadora de Mercados 
y Mecanismos Financieros, Noemi Hernández Rodríguez, 
para impulsar un proyecto conjunto de preservación que será 
aplicado a la Reserva Cuxtal.

En la reunión que sostuvieron en el Palacio Municipal, el 
Presidente Municipal informó que el Ayuntamiento de 
Mérida tiene varias iniciativas para la preservación del medio 
ambiente como las acciones inscritas en “Desafíos Cero Neto 
COP26” en América Latina, su participación en Cities4Forest, 
el impulso de la eficiencia energética en conjunto con la 
Cooperación Alemana al Desarrollo Sustentable (GIZ), Fab 
City Yucatán A.C. y el gobierno del Estado, entre otras.

“En el Municipio trabajamos para desarrollar proyectos e 
iniciativas que nos permitan conservar el medio ambiente 
a través de la participación ciudadana, como es el caso 
de la Reserva Cuxtal, donde la comunidad y autoridad 
municipal promueven acciones para proteger este espacio 

y crear consciencia sobre la importancia de 
los servicios ambientales que provee para 
beneficio de todas y todos los habitantes”, 
expresó.

Por su parte, Jorge Rickards resaltó que la 
organización está interesada en desarrollar un 
proyecto que incluye el municipio de Mérida, 
específicamente para el fortalecimiento 
financiero de la Reserva Cuxtal, esto después 
de analizar los resultados del análisis de 
factibilidad realizado, puntualizando que, 
en Mérida existen las condiciones políticas 
propicias que construyen puentes y alianzas 
estratégicas, así como políticas públicas y 
programas encaminados a la conservación de 
los recursos naturales.

La WWF cuenta entre sus socios con The 
Nature Conservancy, The Pew Charitable 
Trusts, Zomalab, entre otros, con el cual el 

WWF ha formado una alianza para favorecer la conservación 
de los ecosistemas. 

Al concluir la reunión, el Alcalde reafirma el compromiso de 
la política de sustentabilidad de su gobierno, y el empuje 
para que esta alianza se consolide junto a los demás socios 
estratégicos para invertir en la conservación de las áreas 
naturales que existen en Yucatán.

Nuevo espacio para desarrollar talento musical

Por otra parte, para ampliar las oportunidades de desarrollo 
artístico de la niñez y la juventud en el Municipio, el Alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha, cumplió su compromiso de 
abrir un Centro Municipal de Música que marcará una nueva 
etapa en la formación y promoción del talento local a nivel 
nacional e internacional.

En la ceremonia de inauguración del Centro Municipal 
de Música, el Presidente Municipal aseguró que la oferta 
cultural del Municipio se enriquecerá con los nuevos talentos 
que egresen de este espacio artístico, donde tendrán una 

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
Y EL FONDO MUNDIAL PARA 
LA NATURALEZA MÉXICO, 
IMPULSARÁN UN PROYECTO 
CONJUNTO DE PRESERVACIÓN 
QUE SERÁ APLICADO A LA 
RESERVA CUXTAL.

Especial / La Revista 
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formación con especialistas de renombre y con 
innovadoras técnicas de enseñanza.

“Con la apertura de este nuevo espacio creativo e 
innovador, hoy inicia una nueva etapa artística, musical 
y cultural de nuestra Mérida, que ya se distingue a 
nivel nacional e internacional por su cultura y amplia 
cartelera de actividades artísticas”, expresó.

Destacó que, con el Centro Municipal de Música, 
se impulsará el talento artístico de la niñez y la 
adolescencia a través de un espacio que les permita 
expresar sus inquietudes y desarrollarse en un 
ambiente de paz, certeza y armonía.

“Ya dimos los primeros pasos para encauzar el talento 
artístico de las nuevas generaciones hacia valores 
humanos y sensibles con la creación y presentación de 
la Orquesta Infantil y Juvenil de nuestro Ayuntamiento, 
en el cual niñas, niños y adolescentes detonan sus 
capacidades para ejecutar un instrumento musical”, 
apuntó.

Reiteró que las disciplinas artísticas permiten que 
Mérida sea una ciudad donde la población vive 
en armonía, por ello, la administración municipal 
impulsa la creación, promoción, innovación y apoyo al 
desarrollo cultural.

Asimismo, Barrera Concha señaló que, para brindar 
esta formación innovadora a través de este Centro 
Municipal de Música, desde mayo se trabaja con el 
Centro Nacional de la Escuela de Artes de La Habana 
para crear un programa acorde a los objetivos del 
proyecto.

Acompañado de Zulema Armas Mojena, Subdirectora 
de Relaciones Internacionales y Eventos del Centro 
Nacional de Escuelas de Arte de Cuba (CNEART); Raisel 
Calvo Margolles, Cónsul General de Cuba en Mérida; y 
Loreto Villanueva Trujillo, Secretaria de la Cultura y las 
Artes del Gobierno del Estado (SEDECULTA), el Alcalde 
cortó el listón inaugural y recorrió las instalaciones 
de este edificio, donde informó que en esta primera 
etapa se ofrecerán cuatro disciplinas artísticas: coro, 
guitarra, piano y violín.

Manifestó que, como resultado de esta cooperación, 
los maestros del Centro Municipal de Música 
participaron en un curso de capacitación académica 
musical a cargo de docentes del Centro Nacional de Escuelas 
de Arte en Cuba.

Por su parte, el director de Cultura, Irving Berlín Villafaña, 
destacó que, con la inauguración del Centro Municipal de 
Música, el Alcalde cumplió la promesa que realizó en la 
presentación de la Orquesta Infantil y Juvenil en el Centro 
Cultural “Olimpo”.

“Con este nuevo espacio artístico, el Ayuntamiento amplía la 
oferta artística para la niñez y la adolescencia, pues el Centro 
Municipal de Música se une al Centro Municipal de Danza y al 
nuevo Teatro de las Artes “Nina Shestakova”, abierto en julio 
pasado, dando de esta forma, una nueva opción para impulsar 
los diferentes ámbitos artísticos”, expresó.

Cabe mencionar que, el objetivo 
del Centro Municipal de Música 
es garantizar una preparación 
integral inicial en el campo 

artístico musical que propicie en las y los alumnos el desarrollo 
de capacidades para ejecutar un instrumento musical, el 
estudio y control de la voz, adquiriendo conocimientos 
teóricos y prácticos básicos como parte de su formación y 
sensibilización hacia la música.

La convocatoria para formar parte del nuevo centro musical 
se anunció el 16 de agosto, quedando inscritos para esta 
primera generación 55 alumnas y alumnos que disfrutarán 
de los cinco salones de clases, un área de ensayos, área 
administrativa, cajones de estacionamiento y áreas verdes.

El Centro Municipal de Música se ubica en la calle 52, No. 427 
A entre 43 y 45 de la Colonia Centro. Las clases se impartirán 
en horario vespertino, de 16:000 a 20:00 horas de lunes a 
viernes.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, 
RENÁN BARRERA CONCHA 
CUMPLIÓ SU COMPROMISO 
DE IMPULSAR LA 
FORMACIÓN Y PROMOCIÓN 
DEL TALENTO LOCAL CON 
LA APERTURA DEL CENTRO 
MUNICIPAL DE MÚSICA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

“Arborizando Yucatán” ha plantado más
de 900 mil árboles en 97 municipios

Hasta la fecha, con la estrategia 
“Arborizando Yucatán” el Gobierno 
del Estado ha distribuido, más 

de 900,000 árboles en 97 municipios, 
lo que representa 2,774.05 hectáreas 
arborizadas con lo que Yucatán continúa 
su transformación y al mismo tiempo 
se incrementa la cobertura forestal a lo 
largo de la entidad.
 
Al inicio de la administración del 
Gobernador Mauricio Vila Dosal, se 
estableció el objetivo inicial de plantar 
600 mil árboles con dicha estrategia, 
por lo que, con las tareas efectuadas 
hasta hoy, se puede traducir en un 150% 
de avance, respecto a la meta original, 
gracias al trabajo conjunto que se realiza 
con la sociedad.
 
“Arborizando Yucatán” cuenta con 
diversas vertientes entre las que se 
incluye “Un Niño, Un Árbol”, que se 
implementó en todas las primarias 
públicas del estado a fin de que las y los 
alumnos de dichos planteles cuenten 
con un programa donde se desarrollen 
temas de cultura y educación ambiental.
 
Asimismo, y de manera reciente, se 
impulsó la estrategia “Arborizando 
Yucatán en tu Universidad” en donde se 
refuerza la participación de los jóvenes, 
quienes contribuyen a las acciones para 
seguir transformando Yucatán, y como 
parte del programa se estará visitando 
todas las universidades de la entidad 
para continuar con las labores de 
reforestación.
 
Además, como parte de los 
compromisos pactados en la agenda 
2050, en conjunto con el Ayuntamiento 
de Mérida, para contribuir a la 
planificación de la infraestructura verde 
en la capital yucateca, al momento, se 
han entregado y plantado un total de 
236 mil 713 árboles, lo que representa 
729.94 hectáreas, distribuidas en áreas 
públicas, como parques, escuelas de 
educación básica, universidades, así 
como domicilios privados mediante la 
donación de plantas nativas en colonias 
y comisarías.
 

El Gobierno del Estado, a través de la 
Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS), 
implementa esta estrategia de arborización 
abarcando los municipios del interior del 
estado, así como en parques y colonias de 
Mérida, por lo que se ha convertido en una 
de las principales de esta administración, 
ya que tiene como objetivo incrementar 
la cobertura forestal en las comunidades, 
a través de la participación conjunta de la 
sociedad.
 
Con todas estas acciones, se han entregado 
más de 900,000 árboles en 97 municipios 
del Estado, lo que representa 2,774.05 
hectáreas arborizadas, lo que se traduce 

CON LA ESTRATEGIA 
“ARBORIZANDO YUCATÁN” 
EL GOBIERNO DEL ESTADO 
ESTABLECIÓ EL OBJETIVO DE 
PLANTAR 600 MIL ÁRBOLES, A 
LA FECHA SON MÁS DE 900 MIL 
ÁRBOLES PLANTADOS EN 97 
MUNICIPIOS.

Especial / La Revista 
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en un 150% de avance con respecto a la meta de 
600,000 árboles establecida a principios de la 
presente administración, contribuyendo en equipo 
con todas las familias para lograr un Yucatán más 
sustentable.
 
De igual manera, entre las metas de este programa, 
se incluyen acciones para garantizar los servicios 
ambientales que nos brindan los árboles nativos, 
fortaleciendo la biodiversidad del estado, así 
como promover el uso sustentable de los recursos 
naturales. Es por ello que se otorgan 100,000 plantas 
nativas al año, como parte de esta estrategia, gracias 
a la participación de la sociedad, organizaciones 
no gubernamentales (ONGs) y los ayuntamientos 
a través de diversos eventos para dar cobertura a 
333.33 hectáreas reforestadas y arborizadas al año.
 
Se fortaleció el esquema de producción de plantas 
nativas, en los 5 viveros con los que cuenta el 
Gobierno del Estado a fin de garantizar la adecuada 
reproducción de 75 especies arbóreas nativas 
que tienen un porcentaje alto en adaptación y 
sobrevivencia.
 
Se están contemplando acciones encaminadas 
a proteger y, en casos específicos, reubicar la 
vegetación del trayecto de más de 129 kilómetros 
del proyecto del Ie-Tram, primer medio de transporte 
100% eléctrico en el sureste del país y único en su tipo 
en Latinoamérica. Este plan de manejo de la vegetación, que 
aplica a todos los tramos, incluye un total de 13,820 árboles en 
todo el proyecto, de los cuales, ya se sembraron más de mil 
500 ejemplares de las especies chakté, balché, campanita, 
anacahuita, chacsinkín, pasak, chaká, ciricote, cedro, entre 
otras, a lo largo del tramo que va sobre la calle 39 del Anillo 
Periférico al Gran Parque de la Plancha.

Las Amazonas de Yaxunah hacen historia

Por su parte, las  Amazonas de Yaxunah, equipo de sóftbol 
femenil de esa comisaría en el municipio de Yaxcabá, continúan 
haciendo historia y poniendo en alto el nombre de Yucatán ante 
el mundo, al realizar el lanzamiento de la primera bola en el 
partido entre los Diamantes de Arizona y los Gigantes de San 
Francisco de las Grandes Ligas, en el estadio Chase Field de la 
ciudad Phoenix en Arizona, Estados Unidos. 

El gobierno del estado, apoyó al grupo de 18 mujeres, junto con 
sus entrenadores, con los boletos de avión, hospedaje y gastos 
en general, además de que se les ayudó con el costo y trámite 
de sus pasaportes ante la Secretaría de Relaciones Exteriores 
y su visa para poder realizar el viaje, que les permite estar ante 
los ojos de los aficionados al mejor béisbol del mundo.

La cultura maya, tradición y colores de Yucatán se hicieron 
presentes en la gran carpa, donde los mexicanos fueron 
orgullosamente representados por las Amazonas de Yaxunah, 
equipo que, por su característico estilo al jugar, ha llamado la 
atención de nacionales e internacionales llevándolas a grandes 
eventos fuera del país como este.

En su participación, las integrantes de la novena yucateca 
lo hicieron a su estilo, portando orgullosamente el huipil, 
prenda tradicional de Yucatán y con su característico estilo 

de jugar descalzas, exponiendo a 
nivel internacional la cultura maya 
que está más viva que nunca y 
enviando un importante mensaje del 
empoderamiento de la mujer.

Como parte de las actividades del Mes 
de la Hispanidad en el vecino país del 

norte, importante evento que las expone a nivel internacional, 
la capitana del equipo yucateco, Citlalli Poot Dzib, en 
representación de sus demás compañeras y las mujeres de 
Yucatán, fue la encargada de realizar el lanzamiento de la 
primera bola de este duelo, hecho que realiza por primera vez 
un equipo femenil yucateco de sóftbol, resultado del fuerte 
impulso que han recibido por parte del Gobernador.

Portando orgullosamente el huipil yucateco y con su 
característico estilo de jugar descalzas, las Amazonas de 
Yaxunah han causado gran sensación y llamado la atención 
de los aficionados del béisbol en Estados Unidos, al grado 
de que el público asistente al juego de esta noche les solicitó 
autógrafos y muchos de ellos aprovecharon la ocasión para 
tomarse una foto con esta novena sensación. 

Durante su estancia en el Chase Field, las jugadoras tuvieron 
la oportunidad de convivir con los integrantes del equipo de 
los Diamantes de Arizona y recibieron de estos obsequios 
como guantes y uniformes en reconocimiento al esfuerzo que 
realizan dentro del terreno de juego y lo que representan para 
las mujeres yucatecas.

Un día antes, en el inicio de su aventura, las Amazonas 
consiguieron su primer triunfo fuera del territorio nacional al 
vencer por pizarra de 22-3 a las Falcons de la Universidad del 
Valle de Phoenix en juego de exhibición realizado en el parque 
Chase Field, casa de los Diamantes de Arizona de las Grandes 
Ligas.

A iniciativa del Gobernador, el campo deportivo de la comunidad 
de Yaxunah, donde practican y juegan Las Amazonas, se está 
remodelando y contará, entre otras mejoras, con gradas y 
baños para locales y visitantes, para que puedan tener más 
juegos de exhibición en su propia comunidad.

EL EQUIPO DE SÓFTBOL FEMENIL, 
LAS AMAZONAS DE YAXUNAH, 
LANZARON LA PRIMERA BOLA EN EL 
PARTIDO ENTRE LOS DIAMANTES 
DE ARIZONA Y LOS GIGANTES DE 
SAN FRANCISCO DE LAS GRANDES 
LIGAS, EN EL ESTADIO CHASE FIELD 
DE LA CIUDAD PHOENIX EN ARIZONA, 
ESTADOS UNIDOS.
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CAMPECHE

Con un registro de participación de más de 29 mil 
personas en todo el estado, Campeche se unió a las 
actividades por el Día Nacional de Protección Civil 

iniciando con una ofrenda floral y una ceremonia cívica a 
la memoria de las víctimas de los sismos de 1985 y 2017, 
actividades encabezadas por la titular de la Secretaría 
de Protección Civil del estado (SEPROCI), Bertha Pérez 
Herrera, quien estuvo acompañada por Armando Toledo 
Jamit en representación de la gobernadora Layda Sansores 
San Román, además de autoridades estatales y federales.
Estuvieron presentes también los contingentes de la 
SEDENA, SEMAR, Guardia Nacional, CONAGUA, Secretaría 
de Protección y Seguridad Ciudadana, así como los de la 
Cruz Roja y el Centro Nacional de Capacitación Sureste 
(CENACSE).

A continuación, se efectuó el simulacro nacional convocado 
por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana a 
través de la Coordinación Nacional de Protección Civil que en 
esta ocasión tendría como hipótesis un huracán categoría 
tres, el cual ingresaría por Quintana Roo impactando a la 
Península de Yucatán y afectando al Estado de Campeche.
El simulacro inició a las 9:36 horas dando a conocer el 
avistamiento de un fenómeno hidrometeorológico por lo 
que se inician los alertamientos; se lleva a cabo la sesión 

del Consejo Estatal de Protección Civil y se apertura un 
refugio temporal ubicado en las instalaciones del Centro 
Deportivo Universitario Multidisciplinario de la Universidad 
Autónoma de Campeche.

Asimismo, se mantiene contacto con los 13 municipios del 
Estado que presentaron sus posibles afectaciones por el 
impacto del fenómeno, finalizando el simulacro a las 12:52 
horas.

En su oportunidad, Pérez Herrera destacó la importancia 
de «todas las actividades que se realizan como medidas de 
prevención y sobre todo la participación que año con año 
se va incrementando».

El ejercicio concluyó con el levantamiento de las alertas 
y recuento de las afectaciones. En el refugió habilitado se 
logró contar con 40 participantes entre ellos personas con 
discapacidad y se habilitaron espacios como comedor y 
área médica entre otros.

De acuerdo a los registros la participación en toda la 
entidad fue de 29,536 personas de los 13 municipios el 
Estado de un total de 470 inmuebles.

Especial / La Revista 

Se suman más de 29 mil campechanos 
al segundo simulacro nacional 2023

REALIZAN OFRENDA FLORAL Y CEREMONIA CÍVICA A LA 
MEMORIA DE LAS VÍCTIMAS DE LOS SISMOS DE 1985 Y 2017.
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Empresarios se suman a 
campaña distintivo morado

Por otra parte, el Instituto de la Mujer del Estado 
de Campeche (IMEC) presentó el programa 
“Distintivo Morado por Más Espacios Seguros”, 
a representantes del sector privado para que se 
sumen a la campaña de prevención y atención a la 
violencia contra las mujeres.

La directora general del Instituto de la Mujer, Vania 
Kelleher Hernández señaló que debido a que la 
mayoría de los incidentes de violencia en contra de 
niñas y mujeres ocurren en los espacios públicos, 
se está abarcando cada sector del estado para 
concientizar a la población y erradicar la violencia 
no sólo en las calles, parques, paraderos de 
transporte público, sino también en los comercios, 
restaurantes, entre otros ámbitos.

Señaló que el objetivo del programa “Distintivo 
Morado por más Espacios Seguros”, es tarea de 
todos y no le compete únicamente al Instituto 
de la Mujer ó al gobierno, sino que a todos los 
campechanos y campechanas, llevando a cabo 
acciones de atención prevención de la violencia 
contra las mujeres.

“La violencia contra las mujeres a nivel comunidad, 
perpetrada por un individuo o colectivo desconocido 
para la víctima, se produce en cualquier lugar y 
a cualquier hora, y el sector empresarial, juega 
un papel importante porque en los restaurantes, 
empresas y comercios hay un gran número de 
mujeres que trabajan día a día y tenemos que 
brindarles seguridad dentro y fuera de sus labores, 
puntualizó.

SE PARTICIPA 
EN EL SEGUNDO 
SIMULACRO 
NACIONAL 2023 
CON LA HIPÓTESIS 
DE HURACÁN 
CATEGORÍA TRES 
Y LA APERTURA 
DE REFUGIO 
TEMPORAL.

EL INSTITUTO DE LA MUJER DEL ESTADO DE CAMPECHE 
(IMEC) PRESENTÓ EL PROGRAMA “DISTINTIVO MORADO 
POR MÁS ESPACIOS SEGUROS”, A REPRESENTANTES DEL 

SECTOR PRIVADO.
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Chetumal.- La gobernadora Mara Lezama Espinosa afirmó 
que al recobrar México la Categoría 1 de seguridad aérea 
de la Administración Federal de Aviación de Estados 

Unidos (FAA, por sus siglas en inglés), se espera a corto plazo 
nuevas rutas y vuelos para Quintana Roo lo que significa 
más empleo, mayor inversión y nuevas oportunidades para 
alcanzar la prosperidad compartida.

Consideró que con esta noticia, con seguridad, el año 2024 
será espectacular, que permitirá seguir llevando prosperidad 
compartida a todos los rincones de Quintana Roo, por cielo, 
mar y tierra, como se contempla en el nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo, en el que nadie se queda fuera y nadie 
se queda atrás.

Mara Lezama felicitó al Gobierno de México por este 
logro. “Estamos muy contentos porque México recuperó la 
categoría 1 en Seguridad Aérea Internacional. Después de 
poco más de dos años de gestiones ante la Organización de 
Aviación Internacional y la Administración Federal de Aviación 
Estadounidense, nuestro país recibe esta grata noticia” 
expresó.

La gobernadora de Quintana Roo afirmó que retomar 
esta clasificación abre las puertas para seguir creciendo 
y superando el número de visitantes que llegan a la 
entidad a través de vuelos desde Estados Unidos, lo que 
permitirá seguir llevando prosperidad compartida a todos 
los quintanarroenses y hacer efectivo que el éxito turístico 
beneficie a todos y todas.

De manera pronta, añadió Mara Lezama, según 
las estimaciones del secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara, en México se 
prevé la apertura de 50 nuevas rutas hacia Estados Unidos, 
lo que puede llegar a representar un incremento de más de 1 
millón de pasajeros cada año, de los cuales la gran mayoría 
tiene como destino predilecto Quintana Roo.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora celebra recuperación 
de categoría 1 en Seguridad Aérea 

Internacional de Q. Roo

EN 2024 SE ESPERAN MÁS VUELOS HACIA QUINTANA 
ROO Y, COMO RESULTADO, MÁS EMPLEO, MAYOR 
INVERSIÓN Y NUEVAS OPORTUNIDADES DE 
CRECIMIENTO PARA EL ESTADO.
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Quintana Roo, con mayor 
captación de IED

Chetumal.- Quintana Roo se ubicó 
entre las principales entidades 
del país en registrar los mayores 
porcentajes de nuevos capitales 
respecto a la Inversión Extranjera 
Directa (IED) total por entidad en 
el primer trimestre de este año, 
de acuerdo con la Secretaría de 
Economía del Gobierno de México.

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa destacó al respecto que 
este crecimiento es reflejo de la 
confianza que el gobierno de la 
transformación profunda transmite 
hacia los grandes inversionistas; 
para los quintanarroenses 
representa más empleos y más 
ingresos que generan prosperidad 
compartida.

“Esta alza permite materializar lo 
que siempre hemos dicho que hay 
confianza en el Estado y que lo ven 
como un lugar con crecimiento, 
proyección y certeza para las 
inversiones en todo el mundo lo que 
se va a reflejar en la prosperidad 
compartida del norte al sur de 
Quintana Roo”, dijo.

La Secretaría de Economía 
difundió que a nivel nacional se 
registraron 2 mil 135 millones de 
dólares en nuevas inversiones. 
Quintana Roo captó 234 millones 
de dólares en este concepto, lo que 
es representativo porque es una 
entidad que no aparece de forma 
constante en la parte alta de la 
Inversión Extranjera Directa.

Los complejos hoteleros, pensiones y casas de huéspedes, 
departamentos y casas amuebladas con servicios son las 
ramas con mayor monto de Inversión Extranjera Directa en 
Quintana Roo y en Baja California Sur, añade la Secretaría de 
Economía.

Mara Lezama precisó que estas nuevas inversiones fortalecen 
los objetivos del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo que suma los esfuerzos de todas y todos los 
quintanarroenses para lograr la transformación del estado, 
para que nadie se quede atrás ni nadie quede fuera del éxito 
turístico.

El hecho que Quintana Roo se haya colocado como referente 
en la captación de nuevas inversiones significa que hay 
mayor certidumbre en la actividad turística y es más atractivo 
para los viajeros por la generación de nueva infraestructura, 
la ampliación y construcción de nuevos aeropuertos y la 
apertura de nuevas rutas aéreas.

Como ejemplo, se cita que durante la temporada invernal el 
turismo internacional registró mayor frecuencia de vuelos 
de Estados Unidos y Canadá, así como nuevas rutas hacia 
Sudamérica, Europa y Asia.

Aunado a esto, está la promoción turística que la gobernadora 
Mara Lezama ha impulsado desde el primer día de su 
administración, como lo hizo en el Tianguis Turístico de la 
Ciudad de México y en otros foros internacionales. Asimismo 
señaló que su administración “es, ha sido y será, un gobierno 
facilitador y de acompañamiento en proyectos de crecimiento 
pero con sustentabilidad y sostenibilidad”.

Otros atractivos para las nuevas inversiones extranjeras 
son las obras de infraestructura integral que se realizan 
en Cancún, como el puente de la laguna Nichupté, el 
mejoramiento del bulevar Colosio, la ampliación de la avenida 
Chac Mool, el distribuidor vial del aeropuerto internacional y, 
sin duda, la obra emblemática del gobierno federal, el Tren 
Maya que generará mayor crecimiento para Quintana Roo.

POR SU ACTIVIDAD, 
OPERACIÓN TURÍSTICA, 
POTENCIAL DE 
CRECIMIENTO 
Y CERTEZA DE 
INVERSIÓN, QUINTANA 
ROO LOGRA LA 
ATRACCIÓN DE 234 
MDD EN EL PRIMER 
TRIMESTRE DEL AÑO, 
ESTO GENERARÁ MÁS 
INGRESOS Y MÁS 
EMPLEOS PARA LOS 
QUINTANARROENSES.
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OPINIÓN ESPECIAL  

La tecnología geoespacial, 
una realidad en Yucatán

Con grandes expectativas inició 
operaciones en Yucatán la compañía 
GeoEarth, empresa pionera en 

operar  aeronaves no tripuladas de largo 
alcance para ofrecer a las instituciones 
y empresas locales servicios satelitales, 
tecnología LiDar, escáner 3D, Building 
Information Modeling (BIM), seguridad 
con drones de amplio alcance, topografía 
y fotogrametría.

A la ceremonia de inauguración de las 
oficinas de GeoEarth, fundada en 2016 
en Houston, Texas y en la Ciudad de 
México, asistió el titular de la Secretaría 
de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet), 
Ernesto Herrera Novelo, quien indicó que 
estas alianzas se concretaron en junio 
pasado durante una misión comercial y de 
negocios encabezada por el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, en la Exposición 
Internacional de Aeronáutica y Espacio 
París-Le Bourget.

“GeoEarth es una empresa líder en 
tecnología geoespacial que ha elegido 
establecerse en Yucatán y esto no 
es casualidad. Es un reconocimiento 
a nuestras fortalezas, a nuestra 
infraestructura, a nuestra calidad de vida 
y, sobre todo, a nuestro talento humano”, 
expresó Herrera Novelo, quien detalló 
que se trata de una inversión inicial de 18 
millones de pesos.

“En estos tiempos de desafíos globales, la 
llegada de GeoEarth, empresa que no solo 
brindará oportunidades de desarrollo 
profesional con la creación de 30 empleos 
directos y 80 indirectos, sino también 
contribuirá al progreso de la economía 
local, consolida al Estado como un polo 
de innovación tecnológica en México”, 
subrayó el funcionario.

Al hablar sobre la participación de 
las mujeres en el campo de la ciencia, 
tecnología, ingeniería y matemáticas 
(STEM, por sus siglas en inglés), el 
titular de la Sefoet comentó que las 
mujeres yucatecas están a la vanguardia 
y participan cada vez más en la toma 
de decisiones. “Niñas y mujeres tienen 
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ASPECTOS DE LA 
INAUGURACIÓN DE 
LA OFICINA REGIONAL 
DE GEOEARTH EN 
MÉRIDA, EMPRESA 
LÍDER EN TECNOLOGÍA 
Y SOLUCIONES 
GEOESPACIALES. 
EL TITULAR DE LA 
SEFOET, ERNESTO 
HERRERA NOVELO, Y 
EL CEO DE GEOEARTH, 
DAVID SAMADI, 
EXPLICANDO LOS 
ALCANCES DE ESTE 
NUEVO SERVICIO DE 
ALTA TECNOLOGÍA EN 
YUCATÁN.



Semanario de Información y Análisis Político 41

acceso a una educación de calidad, tanto 
así que hoy hemos alcanzado una matrícula 
cercana al 30% de mujeres en las carreras de 
este rubro”.

Herrera Novelo agradeció a GeoEarth la 
creación de estas alianzas y por creer en 
el talento yucateco: “Hoy, somos el quinto 
polo en todo el país en tecnologías de la 
información y desarrollo de carreras STEM, 
y esto lo estamos consolidando con gente 
local como Arelly Marrufo Balán, egresada 
de la Universidad Tecnológica Metropolitana, 
quien es la encargada de la oficina en Mérida 
de esta empresa”, apuntó.

GeoEarth desarrollará en la Península la 
integración y mantenimiento de aeronaves 
no tripuladas y el data procesing de 
levantamientos de láser aerotransportado 
(LiDAR), de escáner 3D para creación de 
gemelos digitales, análisis hiperespectral 
y de imágenes satelitales, con un equipo 
de ingeniería conformado por geólogos, 
geofísicos, geodestas y geógrafos, el cual 
trabajará de la mano del capital humano 
de Yucatán para generar oportunidades de 
empleo y desarrollo económico en la región.

Desde su fundación, GeoEarth ha estado 
activamente involucrada en contar con 
alianzas internacionales con fabricantes 
especializados, destacando especialmente 
su colaboración con YellowScan, Trimble y 
Skyline, empresas expertas en la generación 
de tecnología geoespacial. Estas alianzas 
permiten a GeoEarth ofrecer servicios de la 
más alta calidad, brindando a sus clientes 
datos precisos y detallados para la toma de 
decisiones informadas.

El Gerente de Desarrollo de Negocios 
de Norteamérica YellowScan, Joseph 
Dannemiller, indicó que a través de esta 
unión entre GeoEarth y YellowScan “podemos 
dar y conjuntar grandes cantidades de datos 
que serían imposibles de capturar usando 
levantamientos con personas y exploraciones 
normales”.

“Podemos juntar toda esta información, 
monitorear el ambiente, salvaguardar los 
ecosistemas y obtener información que data 
de hace miles de años como los cenotes, 
ríos subterráneos, expansiones de terreno 
y probables sitios arqueológicos”, afirmó el 
directivo.

La oficina regional de GeoEarth en Mérida 
está ubicada en la calle 37 No. 487D entre 54 
y 56, Centro, a espaldas de Paseo de Montejo. 
Para mayor informacion se puede visitar su 
página web: www.geoearth.com.mx o llamar 
al 9995 18-0746.

JOSEPH DANNEMILLER, ROMÁN LÓPEZ, VÍCTOR JOFREE, INGA 
HELLER, ERNESTO HERRERA, LISA URFER Y ARELY MARRUFO, POSAN 
EN LAS OFICINAS DE GEOEARTH . ABAJO, OTROS ASPECTOS DE LA 
EMPRESA DE TECNOLOGÍA GEOESPACIAL. 
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Día Mundial de las Playas: Bepensa 
anuncia actividades para el cuidado y 

limpieza de manglares, cenotes y playas

OPINIÓN INFORMACIÓN

En el marco del Día Mundial de las Playas, fecha que 
busca fomentar el cuidado a los entornos marinos 
y generar conciencia sobre la contaminación en 

estos lugares, Bepensa, refrenda su compromiso con 
la sustentabilidad y el cuidado al medio ambiente, con 
el anuncio de una serie de actividades que resaltan su 
labor en la preservación y protección de los ecosistemas 
costeros.

Conscientes de la situación que se vive en el planeta y de 
la urgencia que tienen las acciones en materia de reciclaje 
y los mejores hábitos de consumo, Bepensa impulsa 
programas de acopio y limpieza de zonas marinas y 
costeras, con el fin de sumarse a los esfuerzos para evitar 
que más residuos lleguen al mar.

De esta manera, la compañía anunció una jornada de 
actividades de limpieza de playas, manglares y cenotes en 
los estados de Quintana Roo, Yucatán y Campeche. Estas 
iniciativas se llevarán a cabo del 21 al 30 de septiembre 
y reflejan el firme compromiso de la empresa con la 
conservación de los recursos naturales.

Limpieza de cenote en Quintana Roo

El 21 de septiembre, la Fundación Bepensa realizará la 
limpieza del cenote de la región 230 en Cancún, Quintana 
Roo, en un esfuerzo por preservar y mantener esta 
importante fuente hídrica del sureste de México. Con 
esta actividad también se busca trasmitir una cultura de 
cuidado, importancia e impacto que tienen estos recursos 
en la vida y salud de los pobladores de la región.

Jornada de Limpieza de Playas en Campeche

Los días 22 y 29 de septiembre, Bepensa Bebidas, parte de 
la Industria Mexicana de Coca-Cola (IMCC) en Campeche 
se unirá a la Jornada de Limpieza de Playas y manglares 
organizada junto al Ayuntamiento de Champotón, en 
una muestra de colaboración activa con la comunidad 
local, mostrando así su dedicación a la protección de los 
ecosistemas marinos y fomentando la importancia del 
reciclaje.

Limpieza simultánea de playas y manglares en Yucatán

El 23 de septiembre, la división de Bepensa Motriz 
participará en el evento “Limpieza Simultánea de Playas” 
en conjunto con la Secretaría de Desarrollo Sustentable 
de Yucatán y Limpiemos Yucatán Fundación G.M.A., 
demostrando así su compromiso con la conservación de 
las costas.

Finalmente, el 30 de septiembre, Bepensa Bebidas 
y Fundación Bepensa llevarán a cabo una acción de 
voluntariado para la limpieza de un manglar y playas en 
Yucatán. Esta actividad también se realizará en conjunto 
con la Secretaría de Desarrollo Sustentable del estado 
para demostrar la importancia que tiene la unión de 
los sectores público y privado en el cuidado del medio 
ambiente.
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